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РАСКОПКИ БУДУТ 
ДОЛГИМИ
И снова на тему, которая грозит стать 
вечной. Спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко заявила, что по 
поводу индексации пенсий работающим 
пенсионерам в верхах уже договорились. 
«Насколько я знаю, ни в правительстве, ни 
в парламенте, ни среди здравых политиков 
никаких возражений против этого нет», - 
вселила она оптимизм.

Якобы чиновники просто мечтают об-
лагодетельствовать работающих пенси-
онеров! Одна лишь загвоздка - найти ис-
точники финансирования. И правительство 
нынче землю роет в поте лица. Уже не-
сколько лопат затупилось! Но день счастья 
не за горами! «Если говорить о сроках, по-
лагаю, это может произойти в новом бюд-
жетном цикле», - подчеркнула Матвиенко.

С этого места поподробнее. Заместитель 
главы социального комитета Совета Фе-
дерации Елена Бибикова уточнила: «Бюд-
жетный цикл в РФ рассчитывается на три 
года, следующий - с января 2022 года. Во-
прос с индексацией пенсий работающим 
пенсионерам может быть решен с будуще-
го года». Во как! А мы-то губу раскатали!

По словам сенатора, затраты из феде-
рального бюджета на индексацию пенсий 
работающим пенсионерам могут состав-
лять от 400 млрд до более 1 трлн рублей в 
зависимости от того, кому будет произво-
диться индексация - всем работающим пен-
сионерам или по категориям.

Во-первых, не многовато ли насчита-
ли? Эксперты называли гораздо меньшие 
цифры: у мизерных пенсий и индексация 
мизерная. Начальство ПФР рисовало куда 
более внушительные суммы с очень боль-
шим «запасом». Но о триллионе заговорили 
впервые. С какого такого бодуна? Да еще 
при индексации не всем работающим, а «по 
категориям»?

Похоже, опять готовится аттракцион 
фантастической жадности наших властей, 
для которых легче удавиться, чем вернуть 
гражданам-налогоплательщикам их закон-
ные рубли. Под все тот же припев: «Денег 
нет, но вы держитесь». А может, поищем 
эти деньги?

«Золотовалютные резервы у нас огром-
ные - почти 600 миллиардов долларов, - зая-
вил лидер фракции КПРФ в Госдуме Генна-
дий Зюганов. - У нас 13 триллионов рублей 
в Фонде национального благосостояния». 
Он добавил, что за последние пять лет до-
ходы государства выросли на 10%, доходы 
олигархов - на 53%. А граждане потеряли 
до 15% доходов. По мнению политика, в 
России денег «больше, чем надо». Но у ру-
ководства страны нет политической воли и 
желания пойти навстречу людям, которые 
нищают седьмой год подряд.

Но можно поискать еще проще. Работа-
ющие пенсионеры платят подоходный на-
лог. Даже если у каждого зарплата на уров-
не МРОТ, то 13% от нее - НДФЛ - будет 
больше 1,5 тыс. рублей. А индексация нера-
ботающим пенсионерам - примерно 1 тыс. 
рублей. Выходит, работающие ежемесячно 
не только окупают свою индексацию, но 
еще и доплачивают государству сверху.

Все на виду, все на поверхности. Зачем 
раскапывать некие таинственные закрома, 
скрести там по сусекам? Или забыли, где 
сами припрятали с десяток-другой трилли-
онов?

Лаврентий Павлов

работающих российских граждан считают, что их карьера развивается в худшем 
направлении, чем планировалось. Об этом свидетельствуют данные опроса Ис-
следовательского центра портала SuperJob.ru. Среди людей в возрасте 45 лет и 
старше этот показатель составляет 40%. Согласно результатам исследования, 
чаще всех не удовлетворены своим служебным ростом экономисты (58%), ин-
женерно-технические работники (49%), психологи (46%). 

Аналитики агентства 
Bloomberg подготовили 
доклад о тревожной си-
туации в странах, где рост 
цен на продукты может 
вызвать недовольство на-
селения. Россия попала в 
«ведущую» пятерку вме-
сте с Бразилией, Турцией, 
Нигерией и Индией. 

В разделе «Россия: 
урок истории» излагается 
следующее. «Воспомина-
ния о взлетевших ценах 
и пустых полках после 
распада Советского Со-
юза до сих пор живы для 
многих россиян. Счетная 
палата оценила в январе, 
что цены на продукты 
в целом вырастут, когда 
ограничения будут сняты 
в конце марта». И вывод 
с явным намеком на со-
бытия февраля 1917-го: 
«Россия может увидеть 
реальную политическую 
мобилизацию вокруг 
цен на продукты». Стоит 
ли удивляться, что вла-
сти усмотрели в докладе 
Bloomberg вызов и угро-
зу стабильности в стране. 

Реакция была мгно-
венной. Пресс-секретарь 
президента Д. Песков: «С 
этими публикациями мы 
не согласны. У нас другие 
данные. Выводы, к кото-
рым пришли авторы этой 
публикации, считаем не-
верными». 

Минэкономразвития: 
«Подобная аналитика 
носит спекулятивный ха-
рактер. Росстат, Минэко-
номразвития совместно с 
ФНС ведут оперативный 
мониторинг цен на про-
дукты, что позволяет сво-
евременно отслеживать 
колебание и влияние ро-
ста мировых цен на вну-
тренние».

Минсельхоз: «Основа-
ния для скачкообразного 
повышения стоимости 
продуктов питания отсут-
ствуют, в России продо-
вольствие остается одним 

из самых доступных в Ев-
ропе».

Но вот результаты мо-
ниторинга независимой 
компании Nielsen, иссле-
дующей потребительские 
рынки. Число финансово 
пострадавших от панде-
мии россиян с сентября 
2020-го по январь 2021 
года выросло почти в два 
раза - с 27 до 53%. Этот по-
казатель выше, чем в сред-
нем по миру (46%). Или 
еще: цены на продоволь-
ствие в России в январе 
2021 года выросли на 8,2% 
по сравнению с январем 

прошлого года, в странах 
ЕС продукты за год подо-
рожали лишь на 1,1%.

Какой статистикой 
пользуются наши высо-
кие инстанции? Неужто 
материалами Росстата? 
Но эту контору неодно-
кратно вдрызг разносили 
в Госдуме, дошло до того, 
что яркий представитель 
«партии власти», глава 
Комитета ГД по бюдже-
ту и налогам А. Макаров 
жестко опроверг данные 
Росстата и предложил вер-
нуть это ведомство в под-
чинение правительству, 
выведя из сферы влияния 
Минэкономразвития.

Простому человеку, 
разумеется, не до этих 
тонкостей. Какие бы бла-
гостные картины ни ри-
совали нам близкие к пра-
вительству учреждения и 
статистические органы, 
от этого у граждан после 
посещения гастронома 
не прибавится ни еды в 
авоськах, ни денег в кар-
мане.

Алексей Воробьев

ЦИФРА НОМЕРА

СИНДРОМ «СВОБОДНЫХ ДЕНЕГ»
Деньги в России 

обладают странными 
свойствами. Их 

одновременно и очень 
много, и совсем нет, 

они невесть откуда 
появляются и неведомо 

куда исчезают. Что хотят, 
то и делают... 

По данным исследо-
вательского холдинга 
«Ромир», в январе 2021-го 
в бюджетах российских 
граждан на 82% вырос 
по сравнению с декабрем 
2020-го так называемый 
индекс свободных де-
нег. Это экономический 
показатель, который 
фиксирует, насколько 
доходы превышают рас-
ходы. Скажем, заработа-
ли вы за месяц 10 тысяч, 
а потратили лишь восемь. 
Оставшиеся две тысячи и 
будут «свободными день-
гами».

Казалось бы, радовать-
ся надо, растет благосо-
стояние! Граждане стали 
гораздо больше купюр 
откладывать впрок, по-
лучая возможность нака-
пливать на крупные по-
купки, на которые одной 
зарплаты не хватит. Одна-
ко не все так просто.

Эксперты утверждают, 
что «свободные деньги» 
множатся не от хорошей 
жизни. Дескать, смутные 
времена пандемии, скач-
ки инфляции и курса на-
циональной валюты соз-
дали такой хаос в головах 
людей, что они предпочли 
(хотя бы на время) не тра-
тить заработанные рубли, 
а накапливать личные 
резервы, или, если грубо, 
припрятывать на черный 
день. Потому как совер-
шенно неясно, куда дви-
жется наша экономика. 

«В самом начале панде-
мии власти Соединенных 

Штатов и стран ЕС оза-
ботились тем, как помочь 
людям и бизнесу, - отме-
чает экономист Руслан 
Гринберг. - Благодаря соз-
данию дополнительной 
денежной ликвидности им 
удалось оказать обществу 
значительную и эффек-
тивную поддержку в объ-
еме около 12% ВВП. У 
нас же цифра госпомощи 
не превысила 3% ВВП, и 
россияне в целом оказа-
лись в менее выгодном по-
ложении, чем те же аме-
риканцы или немцы».

Растерянность населе-
ния, не понимающего, что 
будет завтра, подсказала 
многим создать заначки. 
А что еще делать с остав-
шимися рублями? Класть 
на депозиты в банках? Но 
проценты по вкладам, как 
правило, ниже реальной 
инфляции. Покупать ва-
люту? Но ее курс власти 
давно отпустили в «сво-

бодное плавание», и непо-
нятно, что рухнет раньше, 
рубль или доллар. Хра-
нить под кроватью в сте-
клянной банке?..

А ведь заначки сильно 
бьют по экономике, от-
нимая у нее оборотные 
средства и сжимая потре-
бительский рынок. Куда 
ни кинь, всюду клин.

«У чиновников нет 
никаких осмысленных 
программ, - констатирует 
Р. Гринберг. - Да, опреде-
лены национальные цели, 
но они реализуются по 
принципу «всем сестрам 
по серьгам». Что касается 
малого и среднего бизне-
са, то его представители 
просто деморализованы. 
Все относительно успеш-
ные компании, не свя-
занные с государством, 
просто не имеют возмож-
ности развиваться и инве-
стировать.

Павел Максимов

38%
МОБИЛИЗАЦИЯ ВОКРУГ 
ХОЛОДИЛЬНИКА
Как с едой в России? На эту тему возник спор наших властей 
с международными экспертами. 
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На днях в правительство 
был внесен новый план до-
стижения национальных 
целей, в котором одной из 
главных мишеней является 
именно бедность. Она, как из-
вестно, с приходом пандемии 
резко устремилась вверх.

Три года назад президент 
России дал подчиненным 
весьма жесткие указания 
снизить к 2024 году это безо-
бразие вдвое - с 12 до 6,6%. 
Столоначальники демон-
стративно засучили рукава, 
запаслись трудовым энтузи-
азмом и кинулись исполнять. 
Но, возможно, лучше бы они 
этого не делали. Или делали 
бы не они, поскольку уже че-
рез год, в 2019-м, когда вирус 
еще был заперт в лаборатор-
ных колбах, уровень бедно-
сти у нас не опустился, а под-
нялся до 12,3%.

Чиновникам впору было 
рвать на себе волосы, но их 
карьеры спасла пандемия, на 
которую оказалось возмож-
ным списать все провалы. За 
карантинный 2020 год реаль-

ные доходы граждан сокра-
тились на 3,5%, вернувшись 
к уровню 2010 года, в пере-
счете на доллары зарплаты 
отползли до минимума за 11 
лет. Выросло только коли-
чество бедняков - на 1,2 млн 
граждан.

В правительстве всего 
лишь с глубоким прискорби-
ем констатировали печаль-
ный итог, словно позабыв о 
золотовалютном запасе в 
полтриллиона долларов (!), 
а эксперты увидели повод за-
теять дискуссию, что нынче в 
России: еще только бедность 
или уже нищета?

Например, известный эко-
номист Евгений Гонтмахер 
утверждает: «Бедность - это 
несоответствие стандартам 
нормальной жизни, приня-
тым в данном обществе. Это 
когда у граждан нет возмож-
ности съездить отдохнуть 
хотя бы в соседний регион, 
заплатить за художествен-
ную школу для ребенка и 
т.  д.». И если взглянуть с этой 
позиции, то в России число 

бедных раза в два больше, 
чем посчитал Росстат, исходя 
из официальной величины 
прожиточного минимума!

А вот проректор Финансо-
вого университета при Пра-
вительстве РФ Александр 
Сафонов заявил, что про-
житочный минимум в 11 653 
рубля в целом по России - это 
скорее «уровень нищеты», 
потому что «стандарты жиз-
ни меняются, причем в сто-
рону удорожания, и то, что 
раньше считалось роскошью 
(сотовый телефон, напри-
мер), теперь является предме-
том первой необходимости».

Короче, то ли соревну-
ясь в изобретательности, то 
ли действительно ужаснув-
шись тому, что сами творят, 
наши чиновники придумали 
очередной план достижения 
национальных целей. Его 
рискнула представить обще-
ственности вице-премьер Та-
тьяна Голикова. 

В интервью ТАСС она 
вдохновенно рассказывала, 
что «по показателям этого 

единого плана и мероприяти-
ям, которые в него включены, 
будет мониториться достиже-
ние не только национальной 
цели по бедности, но и всех 
других, которые обозначены 
в указе президента». То есть 
не изничтожаться сама бед-
ность, а только «мониторить-
ся», в смысле, отслеживаться, 
что происходит на фронте 
борьбы с ней. Хитро, однако, 
задумано! Сразу вспомни-
лось: «На пути к коммунизму 
кормить не обещали».

Вице-премьер сообщила, 
что правительство предпри-
нимает «ряд усилий, которые 
направлены на увеличение 
реальных доходов населения. 
Это касается и повышения 
оплаты труда и денежного 
довольствия военнослужа-
щих, ежегодной индексации 
страховых пенсий не ниже 
уровня инфляции, увеличения 
пенсий граждан, уволенных с 
военной службы, поддержки 
занятости в виде социальных 
выплат безработным...»

В принципе, мы этот на-
бор тезисов/пожеланий уже 
не раз слышали, привыкли 
к ним, ничего нового, кар-
динального и прорывного в 
намерениях правительства 
не обнаружено. Хотя нет, Го-
ликова дважды упомянула о 
силовиках: об увеличении во-
еннослужащим как зарплат, 
так и пенсий. Похоже, что это 
прямо по Фрейду: вице-пре-
мьер проговорилась, кто из 
российских граждан сегодня 

важней и милей для прави-
тельства.

Но главные откровения 
в другом. Указанный пре-
зидентом срок сокращения 
бедности к 2024-му кабмин 
отодвинул на шесть лет. В од-
ностороннем порядке. Вроде 
как поправил главу государ-
ства: спешить не надо, за «де-
сятку» управимся. Долго же 
они намерены сидеть в своих 
теплых креслах!

Хотя вкалывать придется 
совсем другим - губернато-
рам. Голикова призналась, 
что «лечь на амбразуру» в 
битве с бедностью придется 
регионам. Каждый субъект 
«выстраивает для себя свою 
линейку», а правительство - 
на уровне Минтруда - будет 
заботливо подсказывать, да-
вать «методические рекомен-
дации» по составлению реги-
ональных программ.

Денег вряд ли выделят, 
регионы и без того многие 
миллиарды должны казне, а 
вот отвечать, похоже, придет-
ся именно местным властям. 
Метода, правительством уже 
обкатанная, - так выполнялся 
майский указ 2012 года о по-
вышении зарплат бюджетни-
кам, перекинутый из Центра 
на места и, по сути, так до кон-
ца и не выполненный, за что 
с голов министров не упал ни 
один волос.

Короче, история снова по-
вторяется. Запасаемся поп-
корном и ждем 2030-го...

Григорий Алексеев

Учителям, врачам, работникам общественного транс-
порта теперь будет проще выйти на пенсию. Недавно 

Минтруд подготовил и направил в правительство про-
ект постановления, меняющий порядок досрочного 

выхода на заслуженный отдых. 

Документ касается только 
тех работников, кто имеет 
право на досрочную пенсию. 
В ведомстве уточнили, что 
теперь в общий стаж будут 
входить периоды обучения 
и прохождения курсов по-
вышения квалификации. 
Раньше эти месяцы в стаж не 
входили, учитывалось только 
время, когда человек нахо-
дился на работе полный день, 
а также когда он был на боль-
ничном или в оплачиваемом 
отпуске. Таким об-
разом, получалось, 
что недели и меся-
цы, проведенные 
на обязательном 
обучении, в общий 
стаж не входили и 
получение досроч-
ной пенсии челове-
ка откладывалось. 

«Педагоги, на-
чиная от дошколь-
ных и заканчи-

вая преподавателями вузов, 
должны проходить курсы по-
вышения квалификации раз 
в три года с минимальным 
учебным объемом 72 часа, - 
рассказывает бывший замми-
нистра труда Павел Кудюкин. 
- В стандартных рабочих днях 
это примерно 9-10 дней. При 
необходимом для выхода на 
досрочную пенсию рабочем 
стаже педагогам 25 лет в пе-
риоды обучения работник 
лишался примерно трех меся-

цев стажа. Более серьезные 
потери стажа несут те, кто 
проходит длительную про-
фессиональную переподго-
товку, это касается и рабочих 

профессий. Предприятие 
может отправить работ-
ника обучаться новой спе-
циальности на 2-3 года». 

До сих пор на досроч-
ную пенсию могли выхо-
дить около 30 категорий 
граждан. Среди них не 
только медики, учителя, 
летчики, но и некоторые 
артисты, а также сотрудни-
ки общественного транс-
порта. Например, если во-

дитель автобуса отработал за 
рулем 20 лет, он может выйти 
на пенсию в 55 лет. Женщины-
водители имеют на это право 
после 15 лет, проведенных за 
баранкой. Они, соответствен-
но, отправляются на заслу-
женный отдых в 50 лет. Учи-
телям нужно набрать 25 лет 
стажа, и пенсия гарантирова-
на. Кроме того, с 2019 года в 
России принято решение, что 
женщина, отработавшая 37 
лет, может выходить на заслу-
женный отдых вне зависимо-
сти от профессии. Мужчинам 
для такой привилегии надо на-
брать 42 года стажа. 

Часто людям для нужной 
выслуги лет и не хватает тех 
самых месяцев, которые они 
потратили на обучение, по-
этому работники считают, 
что справедливость наруше-
на, и обращаются в суд. Там 
в большинстве случаев их 
иски удовлетворяют. «Речь 
идет не о новых категориях 
граждан, имеющих право на 
досрочную пенсию, а о том, 
чтобы упростить ее получе-
ние людям, которые это пра-
во уже имеют», - пояснили в 
Минтруде.

Наталья Пуртова
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ДЕСЯТЬ ЛЕТ ТОМУ ВПЕРЕД

ДОСРОЧНАЯ ПЕНСИЯ СТАНЕТ ДОСТУПНЕЕ

Бедность и алкоголизм - две стороны одной 
медали. Порой и не поймешь, какая 
беда приходит сначала, а какая по-

том. Примерно так же стала выглядеть 
и борьба нашего государства с этими 

пагубными явлениями: кампании по 
сражению с зельем власти проигрыва-

ли с разгромным счетом еще с советских 
времен, теперь же их благие устремления 

нещадно громит и набравшая силу бедность.

С 1 января 2021 года вступил в силу важный 
международный договор - Соглашение о 
пенсионном обеспечении трудящихся госу-
дарств - членов ЕАЭС. Кроме нашей страны 
туда входят Белоруссия, Армения, Казахстан 
и Киргизия. Новые правила касаются тех, кто 
работал на территории этих государств. По 
новому соглашению время, проведенное на 
предприятиях этих стран, будет входить в ра-
бочий стаж граждан России. 

С 2021 года не будет проводиться 
спецоценка условий труда. Рань-
ше она проводилась один раз в 
5 лет на вредных производствах. 
На основе этого документа люди 
могли претендовать на досрочную 
пенсию по старости, а работода-
тель обязан был отчислять допол-
нительные взносы в ПФР. Теперь 
результаты спецоценки будут дей-
ствовать бессрочно, поэтому ра-
ботники могут не опасаться, что 
через 5 лет с них снимут льготу.

ADOBESTOCK
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РАЗВАЛ ОБЪЕДИНЕННОГО 
КОРОЛЕВСТВА
Лондон прилагает немало сил, чтобы 
поддержать сепаратистские движения 
в разных странах мира, в том числе и 
в России, но сейчас Великобритания 
сама оказался на грани развала. 
Последний опрос местного телевидения 
дал сенсационный результат.
 Почти 40 процентов населения Уэльса 
намерены добиваться выхода своей 
страны из королевства.

Многие уэльсцы уверены, что исто-
рически они отдельная нация и вооб-
ще их многое отличает от остальных 
жителей Британии. Другие надеются, 
что в случае получения независимо-
сти будут жить гораздо лучше. Четве-
ро из десяти опрошенных высказали 
недовольство действиями централь-
ного правительства в борьбе с панде-
мией. 37 процентов говорят, что боль-
ше верят парламенту Уэльса, чем 
лондонским законодателям.

Тенденция на отделение Уэльса 
усиливается с каждым днем, поворот-
ным моментом может оказаться ожи-
даемый в этом году референдум о 
независимости Шотландии, хотя там 
политиков сильно дискредитировала 
свара, разразившаяся в местном руко-
водстве. Тем не менее, по последним 
опросам, 53 процента шотландцев 
высказались за отделение от Вели-
кобритании. Сторонниками единства 
являются лишь те, чей бизнес тесно 
связан с Лондоном и кто опасается, 
что в одиночку власти Шотландии не 
смогут поддержать нынешний уро-
вень жизни.

В ответ на эти опросы представи-
тель лондонского правительства за-
явил, что Соединенное Королевство 
является самым успешным полити-
ческим и экономическим союзном в 
мировой истории. Однако лидер се-
паратистов Уэльса Адам Прайс при-
держивается другой точки зрения. Он 
уверен, что референдум об отделении 
состоится в ближайшие пять лет, для 
этого нужно будет на парламентских 
выборах в мае отстранить от власти в 
Уэльсе правящих лейбористов.

Еще никогда в истории Велико-
британии поддержка независимости 
Уэльса не была столь высока. По мне-
нию экспертов, к 2025 году добьется 
независимости Шотландия, и за ней 
сразу последует Северная Ирландия, 
которая стремится воссоединиться с 
Ирландской Республикой. Разумеет-
ся, Лондон не собирается так просто 
никого отпускать. Ведущие британ-
ские политические партии разверты-
вают пропаганду о важности жизни в 
единой стране, мобилизуются ресур-
сы спецслужб для операций по дис-
кредитации излишне вольнолюбивых 
лидеров. Но чем все это закончится, 
не знает никто.

Тема коронавируса, 
обеспечившая пораже-
ние Трампа на выборах в 
США, теперь использует-
ся для политических ма-
нипуляций в Европе. Ев-
ропейский корреспондент 
американского издания 
Politico утверждает, что 
трудности, которые испы-
тывает Германия в борьбе 
с коронавирусом (страна 
вошла в пятый месяц на-
сильственной изоляции, и 
неизвестно, когда возоб-
новится обучение в шко-

лах), являются результа-
том ошибок германского 
политического руковод-
ства.

Хотя именно в Германии 
находятся крупнейшие в 
мире корпорации, страна 
так и не смогла решить, 
каким образом ускорить 
вакцинацию. Здесь при-
вили лишь 4,4 процента 
населения. Куда же делся 
организационный герман-
ский гений?

Как известно, амери-
канская Pfiser и герман-

ская BioNTech заключили 
с Израилем сделку, обе-
спечив первоочередную 
вакцинацию израильтян 
в обмен на получение 
информации о тех, кого 
вакцинировали, включая 
указание их пола и воз-
раста. Однако в Германии 
предложение о передаче 
такой информации встре-
тили с возмущением, пра-
вительство решило защи-
тить личные данные своих 
граждан.

И тут из Вашингтона 
подсказывают немцам, 
что винить в случившемся 
нужно не министра здра-
воохранения, а его босса 
Ангелу Меркель. Такого 
еще не было, чтобы под-
ставляли под удар своего 
союзника - лидера веду-
щей страны Евросоюза. 
«Я поражен согласием 
немцев дать Меркель пол-
ную власть в управлении с 
пандемией, - пишет репор-

тер Politico. - Но несмотря 
на проблемы с коронави-
русом, Меркель остается 
самым популярным поли-
тиком в стране, чей рей-
тинг одобрения прибли-
жается к 70 процентам».

Американцы указыва-
ют, что самую большую 
ошибку Меркель допусти-
ла в прошлом июне, ког-
да согласилась передать 
президенту Еврокомиссии 
Урсуле фон дер Ляйен 
контроль за подготовкой 
к вакцинированию жите-
лей Германии и всей Евро-
пы. Ведь было известно, 
что дер Ляйен отличается 
вопиющей некомпетент-
ностью и управленческой 
беспомощностью. Вместо 
этого Германия должна 
была в союзе с Францией, 
Италией и Нидерландами 
добиться от фармацев-
тических компаний обе-
спечения вакцинации всех 
граждан ЕС.

Меркель обвиняют и в 
том, что она сама, будучи 
ученым, не продумала, как 
и где произвести доста-
точный объем вакцины, 
не позаботилась о свое-
временном расширении 
производственных мощ-
ностей и выделении необ-
ходимых субсидий.

МОШЕННИЦЫ 
ВЫСШЕГО 

УРОВНЯ
«Мы доверяемся 

мошенницам, потому 
что, как правило, 

они очаровательны и 
привлекательны, на такой 

эффект не способен ни 
один мужчина, а еще они 

проявляют поразительную 
жестокость», - утверждает 

автор книги «Уверенные 
женщины» американский 

историк Тори Телфер.
Она признает, что «при-

родой женщины наделены 
убедительным двуличи-
ем, одно из лиц даровано 
им при рождении, а вто-
рое они создают сами... 
Женщины столь же изо-
бретательны и умны, как 
мошенники-мужчины, 
разница лишь в персонах, 
за которых они себя вы-
дают для обмана своих 
жертв».

Телфер указывает, что, 
как правило, аферистки 
используют слезливые 
истории о том, как они 
беззащитны и беспомощ-
ны, что вызывает сочув-
ствие. Многие охвачены 
страстью к деньгам, и еще 
они хотят выглядеть бога-
тыми, даже если у них ни-
чего нет.

Именно такой была ки-
таянка Ван Ти, которая вы-
давала себя за дочку двух 
могущественных полити-

ков. Это позволило ей вой-
ти в круг состоятельной 
пекинской элиты. Чтобы 
поддержать роскошный 
стиль жизни, она стала 
продавать дома своим бо-
гатым друзьям, прикарма-
нивая их деньги, потому 
что эта недвижимость ей 
не принадлежала. Она 
снимала апартаменты, ко-
торые потом продавала, и 
продолжала оплачивать 
аренду. Ван Ти уверяла, что 
является успешным бро-
кером. Свои махинации 
она прокручивала на про-
тяжении трех лет, украв 
около 9 миллионов долла-
ров. Обманутыми оказа-
лись 27 человек.

Другие мошенницы 
любят выдавать себя за 
экстрасенсов, медиумов, 
предсказательниц и не 
стесняются вымогать у 
попавших в психологиче-
скую зависимость от них 
людей большие деньги. 
Это делала звезда сре-
ди медиумов Бруклина 
Мэри Энн Сканелл. Она 
настолько обнаглела, что 
откровенно объясняла 
клиентам: ее проводники в 
мире духов просят денеж-
ные чеки, виллы и новую 
одежду.

А есть еще категория 
сочинительниц. Они не 

просто притворяются 
кем-то, но и придумыва-
ют длинные и сложные 
истории о себе, которые 
становятся частью аферы. 
Классическим примером 
тому стали женщины, вы-
дававшие себя за Анаста-
сию - дочь расстрелянного 
царя Николая II. Много 
десятилетий они конку-
рировали между собой. И 
хотя акцент и внешность 
буквально вопили, что они 
не имеют ничего общего с 
убиенным царем и Росси-
ей, многие верили их сказ-
кам. Почему? Да потому 
что людям нравилось 
верить в существование 
спасшейся принцессы, по-
лагает Телфер.

Некоторые выдумщи-
цы публично выставляют 
себя жертвами страшной 
трагедии. Они играют на 
естественном желании 
людей оказать помощь 
нуждающимся в ней. По-
добные мошенницы по-
являются после разруши-
тельных землетрясений, 
террористических нападе-
ний. «Мы не проверяем их, 
так как считаем жестоким 
такие дознания», - пишет 
Телфер. Такой была Таня 
Хед, выдававшая себя за 
спасшуюся при террори-

стическом нападении на 
Нью-Йорк. Она вспомина-
ла, как незнакомый муж-
чина вытащил ее из огня, а 
муж погиб при крушении 
второй башни. Хед стала 
неофициальным предста-
вителем организации вы-
живших при теракте. Но, 
что удивительно, она сочи-
няла свои истории не ради 
наживы, ей лишь требова-
лось всеобщее внимание к 
собственной персоне.

В 2019 году в Нью-
Йорке состоялся суд над 
Анной Сорокиной, из-
вестной еще как Анна 
Делви. Он обвинялась в 
хищении услуг и мошен-
ничестве. Она родилась 
в 1991 году в Домодедо-
ве, потом с родителями 
переехала в Германию, а 
в 2013 году объявилась в 
Нью-Йорке. И, пользу-
ясь доверчивостью аме-
риканцев, объявила себя 
Анной Делви, унаследо-
вавшей 60-миллионное 
состояние в Германии. 
Ее американская эпопея 
настолько впечатлила 
местную публику, что не-
давно о похождениях Со-
рокиной создан сериал, 
представляющий ее как 
величайшую аферистку в 
истории Нью-Йорка. По-
лученных от этого кино 
денег ей хватило, чтобы 
заплатить потерпевшим 
компенсацию в 300 ты-
сяч долларов. 12 февраля 
она досрочно покинула 
тюрьму, продемонстриро-
вав примерное поведение. 
Ожидается, что ее депор-
тируют в Германию...

МЕРКЕЛЬ НА «СКАМЬЕ ПОДСУДИМЫХ»
США разворачивают пропагандистскую атаку против отбившегося от их рук 
правительства Меркель и тех деятелей в ее партии, которые независимый 
экономический курс Германии в отношении России и Китая. Американцы 
обеспокоены, что в ходе выборов канцлером может стать политик, настроенный 
на сотрудничество с Москвой.

Материалы подготовил Николай Иванов
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Не так давно в Сочи 
произошел настоящий 
природный катаклизм. 

Сначала весь город буквально 
полностью замело, а потом 

он оказался в полной 
энергетической блокаде. 

Народ, как говорится, роптал.
Но один из местных жур-

налистов рассказал мне, что 
это стихийное бедствие - ни-
что в сравнении с грядущими 
весной митингами против 
решений прежней городской 
власти о сносе самостроев. По 
некоторым оценкам, в резуль-
тате деньги и жилье потеряют 
до 100 тысяч человек, а на тер-
ритории Краснодарского края 
- до миллиона.

Бывший мэр Анатолий 
Пахомов и его команда пере-
жили серию серьезных си-
ловых спецопераций в виде 
возбуждения уголовных дел, 
арестов и обысков без види-
мых потерь. Так или иначе, но 
в 2019 году Пахомов не стал 
выдвигаться на пост главы 
Сочи на третий срок и ушел 
в бизнес. Тотальная зачист-
ка управленческой команды 
была представлена как побе-
да над клубком опутавших го-
род проблем. И, разумеется, 
над коррупцией. Но на деле 
ситуация в Сочи, по мнению 
независимых аналитиков, 
стала миной замедленного 
действия.

У людей отбирают 
квартиры

Причем эту мину заложил 
незадолго до своего ухода 
сам Анатолий Пахомов. В 
2018 году после задержания 
и ареста вице-мэров админи-
страция под его руководством 
объявила войну самостроям. 
Всего в официальный список 
мэрия включила 597 таких 
объектов, 54 из них оказались 
многоэтажными домами, во 
многих из которых квартиры 
были распроданы, а в некото-
рых уже проживали люди.

Перед отставкой в июле 
2019 года Анатолий Пахомов 
подписал постановление, вро-
де бы обязывающее будущую 
администрацию заключить 
с жильцами 26 проблемных 
домов мировые соглашения 
и ходатайствовать об их до-

стройке. Но гладко все было 
только на бумаге.

В 2019 году в городе снесли 
19 многоэтажек. В 2020 году 
жителей Сочи предупредили, 
что число сносов вырастет 
в разы. Наиболее показа-
тельным стал стартовавший 
17 сентября минувшего года 
демонтаж апартаментного 
комплекса «Театральный» 
в центре города. Застрой-
щик планировал построить 
17-этажное здание рядом с 
городской прокуратурой и 
местной телерадиокомпани-
ей, но успел возвести лишь 12 
этажей.

С этой бедой столкнулась 
даже сотрудница полиции. Яна 
С. вспоминает, что на момент 
заключения договора соин-
вестирования строительства 
ЖК «Ника» представители 
застройщика предъявили ей 
все необходимые документы: 
проект трехэтажного дома 
был согласован всеми инстан-
циями, его активно продвига-
ли риелторские агентства.

Но застройщик Сергей Ка-
таниди решил построить чет-
вертый этаж, не согласовав 
это решение с властями. По-
сле того как бизнесмен осуще-
ствил задуманное, у него и его 
клиентов начались проблемы. 
Катаниди бежал и сейчас на-
ходится в розыске. В 2018 году 
суд вынес решение о сносе 
дома, еще один вердикт опре-

делил порядок демонтажа 
практически готового стро-
ения. Администрации города 
было предписано продать за-
нятый объектом земельный 
участок с публичных торгов и 
обязать победителя 
снести самовольно 
построенный объект.

Прошлым летом 
ЖК «Ника» был сне-
сен. Граждане, купив-
шие в нем квартиры, 
пытались остановить 
технику, бросались 
под бульдозеры, 
но сотрудники по-
лиции оттаскивали 
лежавших на земле 
людей. При этом мэ-
рия Сочи по-своему 
интерпретировала принятые 
в отношении жилого ком-
плекса судебные решения. В 
июне 2020 года представители 
городской власти заключили 
договор с индивидуальным 
предпринимателем Георгием 
П., переуступив ему право на 
этот и 10 других землеотводов. 
В общей сложности ему пору-
чили снести 11 новостроек в 
Сочи. У покупателей квартир 
в ЖК «Ника» такая схема вы-
звала множество вопросов. 
Главный из них - почему дого-
вор заключался непублично?

В общем, вопросов к мест-
ным властям хватает. И самый 
основной: почему, спрашива-
ется, администрация города 

замечает, что дом строится не 
по нормативам, только после 
того, как в нем распродается 
80-90 процентов квартир? Со 
зрением проблемы или есть 
какие-то другие причины?

- У нас 10-15 процентов се-
мей живут без воды, света и 
канализации. Если к нам буль-
дозеры придут, то под бульдо-
зер ляжем, - говорит покупа-
тельница квартиры в доме на 
Волжской Мария Валенти-
новна.

Фавелы по-сочински
Еще одна чисто сочинская 

жилищная проблема - так на-
зываемые фавелы. Это гара-
жи, в которых живут люди. 
Конечно, от бразильских 

фавел с огромным уровнем 
преступности они все-таки 
отличаются. Ходить здесь, в 
принципе, не опасно, грабежи 
и убийства тут происходят не 
чаще, чем в других районах 
города. Но вот гаражные не-
боскребы имеются.

Я побывал здесь после 
того, как посмотрел репор-
таж известного блогера Ильи 
Варламова. Из гаражей ра-
стут как грибы после дождя 
надстройки в три, пять, семь 
и даже больше этажей. По 
документации все они счита-
ются гаражами, а на деле там 
живут люди, в основном при-
езжие, студенты, сезонные ра-
бочие, отдыхающие. Но, бы-

вает, и сами хозяева обитают в 
этих гаражах.

Из пяти человек, к которым 
я подошел, трое отнеслись ко 
мне довольно агрессивно, еще 
один отошел, махнув рукой, 
и только невысокий парень 
средних лет за небольшую 
мзду согласился рассказать о 
своей печальной и непростой 
судьбе.

Николай Сидоров из Уфы. 
Начитавшись в интернете и 
социальных сетях информа-
ции о том, что в Сочи мож-
но дешево купить жилье - не 
больше двух миллионов руб-
лей, он в Уфе продал свою 
квартиру и приехал сюда. Ко-
нечно, за такую сумму в Сочи 
ничего не найти. И за миллион 
пятьсот ему продали гараж. 
Человек остался без пропи-
ски, квартиры, постоянных 
средств к существованию. 
В общем, ситуация просто 
ужасная. Но жить ведь как-то 
надо. Николай перебивается 
случайными заработками и 
клянет себя за то, что некогда 
поддался этому соблазну.

Как мы уже говорили, 
преступность в сочинских 

фавелах находит-
ся в рамках город-
ских показателей. 
Да, здесь время от 
времени проводят 
рейды, вот недав-
но нашли склады 
с оружием, нарко-
тиками и притоны 
с проститутками. 
Все, как говорит-
ся, в рамках диа-
гноза. Но ведь с 
социальной точки 
зрения здесь проис-

ходит абсолютное безобра-
зие. Люди живут без медицин-
ской помощи, без страховки, 
не могут пользоваться ин-
фраструктурой, лишены са-
мых очевидных гражданских 
прав. Разумеется, если бы 
местные власти захотели ре-
шить эту проблему, они бы 
ее обязательно решили. Но, 
видимо, не хотят. Дело за ма-
лым - понять, почему админи-
страция прекрасного города, 
гордости всей страны, согла-
шается с существованием на 
своей земле этих гнойных язв, 
которые позорят Сочи.

Андрей Князев,
Сочи - Москва

Можно ли выжить 
в сочинских фавелах
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Снос одного из жилых домов

Сочинские «жилые» гаражи
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Угрозы и страхи
К сожалению, счастливый 

финал бывает не всегда: в де-
кабре 2020 года шесть чело-
век пострадали при взрыве 
у здания ФСБ в Карачаево-
Черкесии, который произвел 
террорист-смертник. А вот в 
Северной Америке и Запад-
ной Европе угроза террориз-
ма, по оценкам специалистов 
международного Института 
экономики и мира, за по-
следние пять лет выросла на 
250%. 

Информация такого рода 
вызывает у многих людей 
тревожные расстройства. И 
все это на фоне коронави-
руса! Как преодолеть страх 
и жить дальше? Можно ли 
выкинуть эти страхи из го-
ловы, постараться не думать 
о плохом? К сожалению, 
получается далеко не всег-
да. Но ведь живут же как-то 
граждане Израиля, а у них 
уже много лет существует 
реальная угроза стать жерт-
вой теракта.

- Нужен рациональный 
подход: идет война, значит, 
надо жить, как на войне, - го-
ворит Евгений Михайлов, 
доктор медицинских наук, 

профессор. - Во время Вели-
кой Отечественной людям 
тоже было страшно. Но они 
смогли мобилизовать свою 
волю. А сейчас, как считают 
многие аналитики, идет тре-
тья мировая война, приняв-
шая гибридную форму.

Но ведь если осознать, что 
в любой момент ты сам или 
твои близкие могут по-
гибнуть, то очень труд-
но заставить себя стро-
ить планы на будущее. 
Это может полностью 
поменять наш ментали-
тет, изменить мировоз-
зренческие установки. 
Не начнется ли у нас 
пир во время чумы?

- Паника, массовый 
психоз как раз на руку 
организаторам терак-
тов, - считает профес-
сор. - Они этого и доби-
ваются, это их сверхзадача.

По мнению ученого, имен-
но сейчас, в это нестабиль-
ное время, нужно вспомнить 
русскую пословицу: поми-
рать помирай, а поле засе-
вай. То есть опасность надо 
теоретически просчитывать, 
но в быту жить как обычно, 
думать о завтрашнем дне.

- Согласно статистике, 
вероятность того, что обыч-
ный человек, не являющий-
ся представителем какой-
либо рисковой профессии, 
попадет в зону теракта, 
очень незначительна, - про-
должает Михайлов.

Это, как говорят матема-
тики, исчезающая величина. 
Каждый из нас с той же сте-
пенью вероятности может 
попасть в автомобильную 
катастрофу, утонуть, стать 
жертвой маньяка. Все это воз-
можно. Но мы, зная о подоб-
ных математических вероят-
ностях, все-таки продолжаем 
жить, планировать будущее. 
Значит, и новую опасность 

обывателю надо принять с 
открытым забралом. Смо-
треть правде в лицо, но без 
паники. А вот спецслужбы не 
должны сидеть сложа руки. 
Что они и делают.

А можно ли помочь 
близким и знакомым, если 
кто-то из них слишком на-
пуган?

- Главное, не призывать 
их с наигранной бодростью 
взять себя в руки, наоборот, 
проявите терпение, - объ-
ясняет Михайлов. - Нужно 
проявить деликатность и 
такт, не обижаться на раз-
дражительность и даже гру-
бость тревожно-мнитель-
ных людей. Для начала надо 
просто, не перебивая, выслу-
шать человека.

Очень важны ясность 
мысли, четкость и взвешен-
ность поступков, объектив-
но-аналитическая оценка 
всех сторон ситуации. Нуж-
но быть спокойно-бдитель-
ным. Мобилизовать свои 
внутренние ресурсы.

Экономика 
требует жертв

Итак, на войне 
как на войне. Вот 
только понять бы: 
а, собственно, с кем 
воюем? Наш экс-
перт уверен, что 
существует некая 
транснациональная 
организация, объ-
единенная отнюдь не 
исламской или тер-

рористической идеей. Ее 
члены, а их, как он считает, 
совсем немного, - сугубые 
прагматики, финансисты-
интеллектуалы. Они заинте-
ресованы в создании новой 
экономической географии, 
в переделе рынков, пере-
загрузке капитализма. Эти 
люди ворочают миллиарда-

ми, но достаточно молоды. 
Они используют парадок-
сально-аморальные спосо-
бы решения экономических 
проблем. А кризис экономи-
ческой модели капитализма 
сегодня очевиден.

Такова одна из версий 
происходящего. И, на мой 
взгляд, она достаточно ре-
алистична. В свое время 
христианский философ Тер-
туллиан сказал: «Верую, по-
тому что абсурдно». Вот и 
я сейчас подумала, слушая 
профессора: «Реалистично, 
потому что чудовищно и 
аморально». Зомбирован-
ные религиозные фанатики 
могут даже не подозревать о 
том, что они всего лишь ма-
рионетки миллиардеров-ин-
теллектуалов, которые об-
ладают огромной властью 
в мире, что кто-то попросту 
таскает из огня каштаны чу-
жими руками.

В последние годы нас так 
много пугали - и умным ге-
нетическим оружием, уби-
вающим по расовым при-
знакам, и экологическим 
апокалипсисом, и вирусным 
террором. Так что пофигизм 
- естественное следствие по-
добной информационной 
агрессии. Кстати, некото-
рые эксперты считают, что 
синонимом этого не само-
го благозвучного термина 
является строго научное 
определение - повышенная 
стрессоустойчивость.

Дарья Викторова

В числе прочих ее жертвой 
оказалась и 72-летняя пенси-
онерка - местная жительница. 
В ее домофон позвонила не-
кая дама, которая поинтере-
совалась, нет ли у хозяйки по-
ношенной одежды или обу ви. 
Мол, нуждаюсь, буду призна-
тельна. Отчего не помочь че-

ловеку? Таким образом наша 
старушка и познакомилась с 
53-летней жительницей Став-
рополья, которая, исколесив 
всю страну, оказалась в этом 
подмосковном городе. Когда 
пожилая сердобольная жен-
щина пустила ее в квартиру 
и отдала старые вещи, дама 

принялась участливо рас-
спрашивать об ее житье-бы-
тье. А пожилому человеку 
только это и нужно - внима-
ние и участие. Оказалось, что 
старушка расстроена тем, 
что ее пожилой сосед совсем 
перестал заходить к ней, хотя 
раньше делал это регулярно.

Гостья предложила прочи-
тать молитву, чтобы вернуть 
ухажера. И попросила сло-
жить в тряпку все хозяйские 
драгоценности и деньги, а 
потом положить все это под 
подушку. Без этого ритуала 

якобы никак нельзя было 
обойтись. Тряпку с драгоцен-
ностями и деньгами она вроде 
бы положила под подушку, а 
на самом деле ссыпала их к 
себе в карман, пообещав про-
должить свое колдовство на 
следующий день. А пожилой 
женщине предложила не от-
рывать головы от той самой 
подушки и подольше поспать, 
чтобы увидеть во сне своего 
воздыхателя.

Но бабушка все-таки 
ослу шалась. Любопытство 
взяло верх, и пожилая жен-
щина раскрыла обман - тряп-
ка, разумеется, была пустой, 
без денег и драгоценностей. 
Она тут же обратилась в 
полицию, и оперативники, 
составив фоторобот обман-

щицы по камерам наблюде-
ния, оперативно по горячим 
следам задержали мошенни-
цу, благо сбыть краденое та 
не успела. Ущерб, который 
был нанесен ее действиями 
пострадавшей, был оценен в 
160 тысяч рублей, заведено 
уголовное дело. При этом 
сыщики выяснили, что по 
такой же схеме была обво-
рована (правда, на меньшую 
сумму) другая жительница 
города. Правоохранители до 
окончания расследования ре-
шили не называть имя этой 
дамы и предполагают, что 
аферистка наследила и в дру-
гих районах Московской об-
ласти. Ведь из Ставрополья 
дама приехала еще летом.

Андрей Князев
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ОБЫКНОВЕННЫЙ ОБМАН
В подмосковном Орехово-Зуеве задержали опас-
ную мошенницу, выманивавшую деньги у граждан 
и обещавшую в обмен на большую сумму денег 
снять порчу, сглаз и даже обет безбрачия.

ТЕРРОР КАК ОРУЖИЕ 
МИЛЛИАРДЕРОВ

Недавно Владимир Путин выступил на заседании колле-
гии ФСБ. Особенно актуально для нас, простых граждан, 
прозвучал его призыв «повышать уровень антитеррори-
стической защищенности мест массового пребывания 
людей, критически важных объектов, социальных уч-
реждений». По данным президента, в 2020 году удалось 
предотвратить 72 теракта.

«У некоторых наших сограждан раз-
вивается вынужденная защитная 
реакция организма, которую я бы 
назвал грубым словом «пофигизм». 
Мол, гори все огнем, я ничего не могу 
изменить. Да, до поры до времени 
это защищает нервную систему от-
дельной особи. Но вредит обществу 
в целом».
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После Второй мировой 
войны в Европе были воз-
двигнуты тысячи мону-
ментов советским воинам-
освободителям. Самые 
известные и многочислен-
ные - в странах Централь-
ной и Восточной Европы. 
Когда распался СССР, неко-
торые европейские страны 
захлестнула волна десове-
тизации: монументы начали 
переносить с центральных 
улиц и площадей на окраи-
ны или уничтожать. Наша 
страна призывает прекра-
тить глумление над исто-
рией, но не всегда бывает 
услышана.

С глаз долой - 
из сердца вон

В апреле прошлого года 
россиян покоробила исто-
рия с памятником советско-
му маршалу Ивану Коневу 
в Праге. Его снесли по ука-
занию властей одного из 
округов чешской столицы, и 
центральные власти даже не 
подумали воздействовать на 
муниципалитет, который яв-
лялся собственником и само-
го памятника, и земельного 
участка под ним.

Казалось, статую Конева 
могло спасти двухстороннее 
соглашение об охране рос-
сийских воинских захороне-
ний и воинских памятников, 
подписанное между РФ и Че-
хией (подобные документы 
у России есть еще с несколь-
кими десятками стран), но не 
спасло: по бумагам сооруже-
ние с изображением маршала 
значилось всего лишь как па-
мятное место, а не как воин-
ский монумент. Дьявол крыл-
ся в деталях, что и сыграло с 
памятником злую шутку.

Действия чехов - не част-
ная тема, а давний общеев-
ропейский тренд. Польша в 
этом процессе в первых ря-
дах. Там в рамках борьбы с 
коммунизмом и тоталитариз-
мом памятники Красной ар-
мии повсеместно разрушают-
ся и оскверняются вандалами 
с молчаливого согласия вла-
стей. По официальной пози-
ции Варшавы, советские вой-
ска принесли Польше новую 
оккупацию, поэтому 
памятники погибшим 
на территории страны 
красноармейцам сле-
дует ликвидировать. 
Закон Польши предо-
ставляет местным 
властям возможность 
снести 230 оставшихся 
памятников советским 
солдатам, расположен-
ных вне воинских за-
хоронений. Глава МИД 
Польши Витольд Ва-
щиковский цинично и 
открыто заявляет: его 
соотечественникам не 
за что их ценить.

Подобные настроения про-
сочились и в некогда друже-
ственную нам Болгарию. В 
1993 году Софийский общин-
ный совет принял решение 
уничтожить памятник Совет-
ской армии, но, как и в случае 
с пловдивским «Алешей», 

постановление не удалось ре-
ализовать из-за сопротивле-
ния со стороны рядовых жи-
телей страны. Впрочем, это 
не спасает монумент в Софии 
от вандализма: несколько лет 
назад группа анонимных ху-
дожников разукрасила сол-
дат-красноармейцев с баре-
льефов памятника в героев 
американских комиксов.

В Венгрии большая часть 
памятников советским во-
инам была снесена или пере-
мещена на военные кладби-
ща еще в начале 1990-х. Так, 
фигура советского солдата, 
изъятая из мемориального 
комплекса на горе Геллерт в 

Будапеште, переехала на пе-
риферию - в Парк монумен-
тов.

- Многие пункты между-
народных соглашений не 
выполняются, - констати-
рует сенатор Константин 
Косачев. - Одна из причин - 
при их заключении в начале 
1990-х никто не уточнял по-
нятия «памятник личности», 

«захоронение», «мемо-
риалы на местах бое-
вых сражений». Размы-
тость формулировок 
позволяет ряду госу-
дарств игнорировать 
свои обещания. Стра-
ны, во Второй мировой 
войне воевавшие на 
стороне Гитлера, как, 
например, Венгрия, 
Румыния и Болга-
рия, пытаются прове-
сти ревизию истории. 
Именно отношение к 
памятникам советским 
воинам фиксируют, 
что эти страны прямо 

или косвенно поддерживали 
нацистскую Германию.

Говорить или 
делать?

В феврале этого года в 
Совфеде состоялся круглый 

стол, в очередной раз под-
нявший тему сохранения, 
ухода и защиты воинских 
захоронений и памятников, 
находящихся за пределами 
России. Сенаторы заявили о 
необходимости выполнить 
«важнейшую политическую 
и нравственную» задачу - на 
уровне ООН признать побе-
ду во Второй мировой вой-
не Всемирным наследием 
человечества, а памятники 
борцам с нацизмом во всех 
государствах - Всемирным 
мемориалом человечества. 
С такой инициативой в июне 
2019 года выступила спикер 
Совета Федерации 
Валентина Матви-
енко. На дворе вес-
на 2021-го, но под-
вижек со стороны 
ООН в принятии 
инициативы не на-
блюдается.

В апреле 2020 
года Владимир Пу-
тин подписал закон, 
по которому в Уго-
ловный кодекс РФ 
была добавлена но-
вая статья: «Унич-
тожение либо 
повреждение воин-
ских захоронений, а 
также памятников, 
стел, обелисков, других ме-
мориальных сооружений или 
объектов, увековечивающих 
память погибших при защите 
Отечества или посвященных 
дням воинской славы России». 
Осужденным по новой статье 
грозят миллионные штрафы 
или тюремное заключение 
на срок до 5 лет. Применяться 
статья может не только к пре-
ступлениям, совершенным на 
территории России, но и за ее 
пределами. Звучит грозно, а 
на деле?

После демонтажа мону-
мента Коневу в Праге со 
стороны России последова-
ла буря праведного гнева в 
адрес чешских чиновников: 
«Призвать к ответу!», «Это 
неприемлемо для Москвы!» 
Дальше возмущенных нот 
отечественного МИД и дру-
гих безвредных для чехов 
ответных действий дело 
так и не пошло. Может, на-
шим публичным персонам 
не стоило сотрясать воздух 
громкими заявлениями: «Не 
забудем, не простим!», если 
они не имеют возможности 
воплотить грозные призы-
вы в жизнь? Нет хуже со-
четания, чем решительные 
слова и полнейшее бездей-
ствие.

У себя порядок 
наведем?

Бесчинное поведение ряда 
европейских стран по от-
ношению к памятникам со-
ветским воинам - неприем-
лемо, но неплохо бы навести 
порядок и в «собственном 
королевстве». Не проходит 
и полугода, чтобы кто-то 
не разжег костер из венков, 
разложенных у монумента 
погибшим воинам, не снял 
танцевальный клип с полу-
голыми задницами на фоне 

мемориала, не разобрал на 
цветмет памятник павшим в 
боях героям, не справил нуж-
ду, забравшись на танк Т-34, не 
написал сатанинские надписи 
на мемориале в честь солдат 
Великой Отечественной, не 
нажарил сосисок на братской 
солдатской могиле и не за-
бросал снегом или не засыпал 
землей Вечный огонь…

Недалеко от вандалов 
ушли и наши чиновники. 
Они спокойно сносят па-
мятник советским солда-
там в Химках и памятник 
летчику-герою Василию 
Пойденко в подмосковной 

Апрелевке, уничтожают 
монумент героям войны в 
селе Ташелка Самарской об-
ласти, демонтируют памят-
ник погибшим в той страш-
ной войне в алтайском селе 
Междукамыш. В Иванове 
избавляются от помешав-
шего строительству церкви 
монумента «40 лет Победы», 
в Екатеринбурге разбирают 
«Краснознаменную группу», 
посвященную вкладу ураль-
цев в Победу, ломают памят-
ник солдатам Победы в селе 
Круглово Владимирской 
области, чтобы на его месте 
установить скромную доску 
с именами павших односель-
чан, в деревне Салтыки в 
Кировской области демон-
тируют якобы представля-
ющий угрозу для жителей 
памятник героям войны… В 
Гусеве Калининградской об-
ласти уничтожают стелу ге-
роям Великой Отечествен-
ной, освобождая место для 
мемориала, посвященного 
солдатам Первой мировой, 
в селе Еткуль Челябинской 
области ликвидируют сте-
лу героям войны, чтобы 
построить особняк, в Пя-
тигорске ради автостоянки 
сравнивают с землей стелу 
«25 лет освобождения от не-
мецко-фашистских захват-
чиков», в селе Велижаны 
под Тюменью расстаются 
с памятником Неизвестно-
му Солдату ради постройки 
частного дома… С такими 
соотечественниками и враги 
на Западе не нужны!

Усердие заграничных ру-
софобов, избавляющихся от 
«символов советской оккупа-
ции», с некоторой натяжкой 
можно приписать политике 
противостояния с Россией. 
Но как собственное-то вар-
варство объяснить?

Елена Хакимова
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ПАМЯТИ
 В Госдуме и Совете Федерации уже много лет работают 
над планом действий по защите российских воинских за-
хоронений за рубежом. И так и этак пытаются отрегули-
ровать правовые пробелы, а воз и ныне там - памятники 
советским воинам продолжают исчезать из европейских 
городов и подвергаться циничным атакам. Вандализм не 
обошел стороной и саму Россию.

В подмосковном Ногинске 
37-летний мужчина с плеером 
ходит по скверу рядом с воен-
ным мемориалом. Убедившись, 
что рядом никого, стремительно 
направляется к памятнику, вска-
кивает на постамент и ногой ло-
мает красную картонную звезду. 
Затем топчет свежие гвоздики и 
пытается уйти. Его задерживают, 
спрашивают, зачем он это сде-
лал. Вандал отвечает: «Просто 
бурное настроение».

Марсово поле в Санкт-Петербурге. 
Два часа ночи, на мемориале ни-
кого, горит Вечный огонь. К нему 
подходит женщина и выливает 
бутылку газировки. Огонь тух-
нет, женщина удаляется. Ее за-
держивают на следующий день. 
Вандалка - 27-летняя мать двоих 
детей. Она говорит, что так пыта-
лась заглушить боль. У нее двое 
детей, нет жилья, много проблем. 
Да еще и выпила…

ВОЙНА 
ПРОТИВ 
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Сенсация: как оказалось, 
тысячи россиян не 

набрали нужного стажа и 
остались без страховой 
пенсии. Это следует из 

первого, сделанного 
после пенсионной 

реформы 2018 года, 
годового отчета 

организации.

Последствия 
лихих 90-х?

Мало кто из нас понял в 
свое время, что так назы-
ваемая пенсионная рефор-
ма носила несправедливый, 
конфискационный характер, 
то есть у людей фактически 
конфисковали несколько 
лет жизни, которые они мог-
ли бы провести на заслужен-
ном отдыхе, получая в виде 
пенсий часть своих социаль-
ных налогов, взносов в ПФР.

Эта реформа, как выясня-
ется сейчас, носила вообще 
характер обнуления пенсий 
для сотен тысяч россиян. Ведь 
уже после реформы только 
за первый год (2019-й) в ПФР 
было вынесено 175,3 тысячи 
решений об отказе в назна-
чении пенсии. Это 12,3% от 
общего количества вынесен-
ных решений по назначению 
пенсий за тот год в России.

И речь идет не 
о каких-то там ис-
ключениях, но, по-
хоже, о довольно 
зловещей тенден-
ции. Судите сами: 
в  2017 году доля 
отказов в назначе-
нии пенсий не пре-
вышала 5% от чис-
ла обратившихся в 
ПФР, и вот более 
чем двукратный 
рост за два года!

- Одна из глав-
ных причин кро-
ется в том, что 
многим россиянам 
среднего возрас-
та в 90-е годы не 
делали записей в трудовых 
книжках, люди работали 
как придется и где придется, 
выживали как могли, - ком-
ментирует эксперт рынка 
труда доктор экономиче-
ских наук Олег Комаров. - И 
вот теперь это аукнулось им 
недостачей стажа и пресло-
вутых пенсионных баллов, 
из-за чего пожилых граждан 
лишают последней надежды 
на благополучную старость.

К этому добавим, что у 
тысяч жителей России полу-
чается очень низкий так на-
зываемый индивидуальный 
пенсионный коэффициент. 
Это не так давно введенный 
новый расчетный показа-
тель, который учитывает 
сумму страховых взносов 
будущего пенсионера и дли-
тельность его стажа.

Вот и выходит в теории, 
что отказы в назначении 
пенсий идут вроде бы по за-
кону. Но по сути идет откро-
венное издевательство над 

пожилыми людьми. Ведь 
откровенных тунеядцев в 
стране не так уж и много. 
Большинство людей так или 

иначе работает и работало и 
приносит и приносило поль-
зу обществу. Правда, конеч-
но, эта работа была и есть 
не всегда в белом секторе 
экономики. Но это, если го-
ворить по совести, совсем не 
повод лишать таких людей в 

старости даже минимальной 
социальной поддержки.

Каждому восьмому - 
отказ…

Посмотрим данные за 2018 
год. Тогда было зафиксиро-
вано 170,5 тысячи отказов в 
назначении пенсий, а через 
год, считай, на 5 тысяч отка-
зов больше. По сути, каждый 
восьмой россиянин, обратив-
шийся за пенсией в 2019 году, 
не смог ее получить.

Раньше, согласимся, тако-
го как-то не наблюдалось. А 
ведь отсутствие пенсии у по-
жилого человека, особенно 
если он одинок, - это верная 
дорога к нищете и голодной 
смерти.

По данным ПФР, наиболее 
частой причиной вынесения 
решения об отказе в назначе-
нии пенсии в 2019 году оказа-
лось отсутствие оснований для 
досрочного назначения данно-
го пособия. Почти в половине 
(49,2%) случаев именно по та-
кому поводу просители полу-
чили отказ.

В ведомстве не скрывают, 
что рост процента отказов по 
назначениям пенсий в 2018-
2020 годах напрямую связан с 
пенсионной реформой. С 2018 
года продолжается повыше-
ние минимальных требований 
к страховому стажу и нали-
чию индивидуальных пенси-
онных коэффициентов.

В самом деле с 1 января 2019 
года необходимое количество 
пенсионных коэффициентов 
выросло с 13,8 до 16,2. По ка-
кой причине, на каком осно-

вании? Потому 
что так выгодно 
государству и чи-
новникам, чтобы 
сэкономить пен-
сионные деньги, 
пустить их на 
строительство 
новых офисов 
ПФР?

В то же вре-
мя минималь-
ный стаж для 
н а з н а ч е н и я 
пенсии увели-
чился с 9 до 
10 лет. Идем 
дальше и ви-
дим, что уже в 
2020 году ми-
нимальные 
требования 
при назначе-
нии пенсий 
выросли до 
18,6 пен-
с и о н н о г о 
к о э ф ф и -
циена и 11 

лет стажа. И чего при таких 
тенденциях людям ждать? 
Повышения минимальных 
требований до 30 пенсионных 
коэффициентов (баллов) и 
15 лет стажа? Не получит-
ся ли так, что в ближайшее 
время уже миллионы людей 
в России останутся без нор-
мальных пенсий? А чинов-
ники в итоге отправят людей 
получать так называемую 
социальную пенсию, прокор-
миться на которую сможет, 
пожалуй, только кошка.

Экономия на людях - 
наша цель?

Историческая цель бюро-
крата - любыми способами 
дать человеку как можно 
меньше денег. И эта цель ак-
тивно достигается, причем с 
каждым годом все эффектив-
нее.

Например, количество вы-
плат по государственному 
пенсионному обеспечению и 
обязательному пенсионному 
страхованию снизилось с 2,4 
миллиона в 2018 году до 1,54 
миллиона в 2019 году. Здесь 
тоже наблюдаются тревож-
ные тенденции.

И все это делается вполне 
себе законно вроде бы. Но бы-
вает ли закон без справедли-
вости, без совести - вот в чем 
вопрос. Мы же понимаем, что 
было бы желание, как говори-
ли раньше, а статья найдется. 
Так и в случае социальных вы-
плат - поводов для отказа мож-
но найти сколько угодно. А то, 
что в стране вместо реальной 
борьбы с бедностью почему-
то идет реальная борьба за 
лишение людей пенсий, ну 
многих ли сытых бюрократов 
это волнует?

Евгений Малякин
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Эксперты-социологи методом 

опроса установили, что после за-

вершения трудовой карьеры 27% 

россиян хотят иметь на счету от 

20 до 50 миллионов рублей. 22% 

россиян оказалось достаточно об-
ладать 5-10 миллионами рублей. 

На эти суммы наши сограждане 

хотели бы содержать собствен-
ное жилье, получать качественное 

медицинское обслуживание и раз-
нообразно питаться. Ну и путеше-

ствовать, не экономя на основных 

потребностях.

Страховые 
пенсии дают 
НЕ ВСЕМ

Согласно положениям пенсионной ре-

формы, в России возраст выхода на пен-

сию к 2024 году поднимется до 65 лет для 

мужчин и до 60 лет для женщин. По расче-

там Министерства финансов РФ, к этому 

времени средняя пенсия в стране должна 

увеличиться до 20 тысяч рублей.

В 2021 году пенсии назначаются на 1,5 

года раньше нового пенсионного возрас-

та: в 56,5 года женщинам и в 61,5 года 

мужчинам. Специальная льгота рас-
п р о с т р а н я -
ется на всех, 
кто должен 
был стать 
пенсионером 
в 2020 году 
по условиям 
прежнего за-
конодатель-
ства: женщи-
ны 1965 года 
рождения и 
мужчины 1960 
года рожде-
ния.

Причины отказа 
в назначении пенсии

Недостаточный стаж. Это 
фиксируется, если человек 
работал неофициально или 
вовсе не был трудоустроен.

Нехватка пенсионных 
баллов. Малое количество 
баллов может быть вызвано 
низкой заработной платой 
и низким стажем работы. С 
неофициальной заработной 
платы индивидуальный пен-
сионный капитал (ИПК) не 
формируется.

Наиболее частые причины 
отказа - отсутствие данных 
о трудовом стаже граждани-
на или его невключение при 
расчете. Это может проис-
ходить по различным причи-
нам:

 ошибки в трудовой книжке;
 отсутствие подписей и 
необходимых печатей в 
трудовой;

 ошибки в отчетности 
предприятия по данному 
работнику;

 организация на момент 
оформления пособия 
ликвидирована, а данные в 
городской архив не предо-
ставлены;

 работодатель не отчислял 
страховые взносы, хотя 
запись о времени работы в 
трудовой книжке есть.

Трудности возникают и 
при расчете особого стажа, 
из-за чего граждане полу-
чают отказ в назначении 
досрочной пенсии. Причи-
ны подобного решения по 
большей части такие же, как 
и в общем случае. К ним до-
бавляются также несовер-
шенство законодательства 
и сложность при подсчете 
льготных периодов.

Вам отказались назначить пенсию? Согласно п. 20 

ст. 21 Федерального закона №400-ФЗ «О страховых пен-

сиях», надо обратиться с заявлением в вышестоящее от-

деление ПФР.
Жалоба на необоснованный отказ в начислении пен-

сии должна содержать:

 ваши подробные лич-
ные данные: имя, фами-
лию, данные паспорта, 
адрес проживания и об-
ратный адрес для получе-
ния ответа от ведомства;

 копию решения об от-
казе, его можно взять в от-
делении, в которое вы об-
ращались;

 подробное описание 
текущей ситуации и суть 
претензии;

 документы, подтверж-
дающие ваше право на по-
лучение пенсии: трудовую 
книжку, справки с места 
работы, договоры.

На рассмотрение за-
явки по закону отводится 
не более 30 дней со дня 

регистрации обращения. 
По прошествии срока ПФР 
направит официальный от-
вет по указанному адресу. 
Положительное решение 
будет обязательным для 
исполнения нижестоящи-
ми территориальными от-
делениями.

Если ответ Пенсионно-
го фонда неудовлетвори-
тельный, можно направить 
исковое заявление в рай-
онный суд, где располага-
ется отделение ведомства, 
давшее отказ.

Если откажет и суд, то 
государство назначит вам 
социальную пенсию, ко-
торая в полтора раза ниже 
средней по стране.

Полезный совет

Справка

Это интересно
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К тому же значительная 
часть из тех, кто знает об 
этом, не хочет тратить свои 
силы и время, потому что уве-
рена: легче дома остаться, чем 
обивать пороги кабинетов на-
ших бюрократов. Опытные и 
энергичные пенсионеры со-
ветуют своим сверстникам 
не отчаиваться: можно свести 
всю эту волокиту к миниму-
му, достаточно один раз по-
мучиться, а дальше процесс 
будет идти на автомате. Рас-
скажем, как это сделать, при-
чем вся процедура по силам 
простым, абсолютно рядо-
вым пенсионерам, не имею-
щим дополнительных льгот. 
Итак, пошаговая инструкция.

Имею право!
Самое главное: право на по-

лучение социальной путевки 
имеет каждый гражданин на-
шей страны, официально вы-
шедший на пенсию, не важно 
- по возрасту или по здоровью. 
Воспользоваться им можно 
раз в год, при этом не име-
ет никакого значения, какие 
льготы вам предоставлены.

Социальная путевка вы-
дается на основании справки 
из медицинского учреждения. 
Доктора должны подтвер-
дить, что вам требуется са-
наторно-курортное лечение. 
Мы с вами прекрасно знаем, 
что достигнуть пенсионного 
возраста и не получить бу-
кет хронических заболеваний 
практически невозможно. 
Поэтому надо выбрать «бо-
лячку», которая требует осо-
бого внимания.

ВАЖНО! Бесплатные пу-
тевки выдаются только не-
работающим пенсионерам, 
оформившим отказ от де-
нежной компенсации за эту 
льготу. Работающим тоже 
можно поехать, но там дру-
гой порядок.

Кому положены 
бесплатные путевки

Многие полагают, что 
бесплатное санаторно-ку-
рортное лечение по про-
грамме ОМС положено 
только тяжелобольным лю-
дям. Это не так - перечень 
заболеваний, с которыми 
можно стать отдыхаю-
щим в санатории, гораз-
до шире. В списке можно 
найти и такие заболева-
ния, как расстройства сна, 
мигрени, неврозы, конъ-
юнктивит, гастриты и 
даже запор. Уточнить 
весь список заболеваний, 
по которым положено са-
наторно-курортное лече-
ние по полису ОМС, мож-
но в приказе, Минздрава 
России от 05.05.2016 №281н 
«Об утверждении перечней 
медицинских показаний и 
противопоказаний для сана-
торно-курортного лечения».

Однако помимо показаний 
для санаторно-курортного 
лечения существуют и про-
тивопоказания. Проверить, 
имеются ли они у пациен-
та, можно в том же приказе 
Минздрава.

При этом нужно понимать, 
что бесплатная путевка в са-
наторий имеет свои особен-
ности, поэтому пациенты 
должны заранее знать, на ка-
кие лечебные услуги они мо-
гут рассчитывать.

 Пенсионеров, как прави-
ло, направляют не в те сана-
тории, которые они бы вы-
брали сами, а в те, где есть 
свободные места.

 Длительность лечения 
составляет в среднем 14-16 
дней. Если пациент желает 
продлить пребывание в са-
натории, то дополнительные 
дни он оплачивает самостоя-
тельно.

 Лечебная программа, пре-
доставляемая санаторием по 
полису ОМС, касается толь-
ко основного заболевания 
и состоит из определенного 
перечня процедур.

 В путевку по полису 
ОМС входит проживание, но 
номера могут быть много-
местными.

Где выдают?
Распределением льгот-

ных путевок занимаются 
органы социальной защиты 
населения. Как правило, су-
ществует очередь. По коли-
честву заявок определяют 
финансирование на следую-
щий год. Оно имеет лимиты, 
поэтому рассчитывать на 
быстрое получение не при-
ходится.

Порядок получения
 Справка формы 070/У-04

Первое, что необходимо 
сделать, - отправиться к док-
тору на прием. Надо заранее 
продумать направление, по 
которому вам бы хотелось 
пройти лечение, от этого 
будет зависеть профиль 
санатория. Регламент вы-
дачи такой справки в раз-
ных поликлиниках свой, 
врачи действуют, опираясь 
на внутренние приказы 
и распоряжения своего 
учреждения. Где-то доста-
точно сдать минимальный 
набор анализов, где-то по-
требуется посетить врачей 
разного профиля, сделать 
некоторые исследования. 
Часто глубина обследова-
ния зависит от серьезно-
сти вашего заболевания. 
Процесс долгий, зная наши 
мед учреждения, но без 
него - никуда.

 Сдаем документы в 
соцзащиту

Во многих местах 
этот процесс проходит 
по типу МФЦ, поэтому 
сейчас эта проблема стоит 
не так остро, как еще не-
сколько лет назад. Конечно, 
очереди существуют, но с 
введением электронной си-
стемы стало намного легче.
Список документов:
- паспорт;
-  пенсионное удостовере-

ние;
- СНИЛС;
- трудовая книжка;
- справка формы 070/У-04.

В некоторых регионах тре-
буется еще ряд документов: 
справка о размере пенсии, 
справка с места жительства 
и т. д. Поэтому обязательно 
уточните нужный перечень, 
чтобы не пришлось прихо-
дить дважды.

В соцзащите заполняете 
заявление, в котором указы-

ваете желаемое время по-
сещения санатория и другие 
важные детали. После этого 
оно уйдет на рассмотрение. В 
течение 20 дней вам сообщат 
о принятом решении. В боль-
шинстве случаев ответ поло-
жительный - вас поставят в 
очередь на получение путев-
ки и сообщат ее номер.

Выдача путевки
Ждать своей очереди часто 

приходится долго, придется 
смириться. О предоставлении 
путевки вам должны сооб-
щить за две недели до начала 

санаторно-курортного лече-
ния. Однако бывают разные 
ситуации: иногда люди отка-
зываются и появляется сво-
бодное место. Поэтому по-
звонить из соцзащиты могут 
в любой момент.

После выделения долго-
жданной путевки специалист 
проинформирует о дальней-
ших действиях. Однако в лю-
бом случае вам придется еще 
раз сходить в поликлинику. 
Дело в том, что справка фор-
мы 070/У-04 действительна 
6 месяцев, если срок вышел, 
нужно будет оформить но-
вую. Как правило, повторный 
процесс занимает меньше вре-
мени. К тому же вам все равно 
нужно сделать санаторно-ку-
рортную карту, она обязатель-
на для лечения в санатории.

Оформленные медицин-
ские документы приносите 
в соцзащиту и получаете пу-
тевку. Все готово - отправляй-
тесь на лечение!

Что дальше?
После возвращения домой 

необходимо предоставить в 
соцзащиту и поликлинику 
отрывные талоны, которые 
подтвердят факт прохожде-
ния лечения.

И если захотите поехать 
в санаторий на следующий 
год, напишите заявление 
сразу по возвращении, в тот 
момент, когда принесете от-
рывной талон. Процедура 
постановки на очередь для 
вас упростится, ведь все до-
кументы в соцзащите уже 
будут. Если, конечно, на день 
написания заявления справ-
ка формы 070/У-04 еще дей-
ствительна (напоминаем: 
6 месяцев).

Расходы на транспорт
Еще одним приятным 

моментом является то, что 
государство компенсирует 
расходы на дорогу до места 
прохождения санаторно-ку-
рортного лечения и обратно. 
Для получения компенсации 
необходимо по возвраще-
нии предоставить билеты в 
соцзащиту. В течение меся-
ца деньги получите на свой 
счет. Компенсируются не 

только железнодорож-
ные билеты, но и авиа-
билеты класса эконом. 
Однако в каждом ре-
гионе есть установлен-
ные лимиты, подроб-
ности можно узнать 
в соцзащите во время 
получения путевки.

Придется ли 
за что-то 
доплачивать 
в санатории?

В бесплатную путев-
ку входит проживание, 
питание и лечение. Но 
если вы хотите улуч-
шить условия, взять 
люксовый номер или 
одноместное прожи-
вание, придется допла-
тить. Так же, как и за 
процедуры, не входя-

щие в стоимость путевки. 
Платным может быть и до-
суг: экскурсии, концерты и 
так далее.

Если не получилось 
поехать

Сроки путевки менять 
нельзя, но вам никто не ме-
шает уехать раньше, если 
есть свободные места в сана-
тории, или задержаться, опла-
тив лишние дни. Если поехать 
совсем не удалось, надо об-
ратиться в отдел социальной 
защиты, объяснить причины 
и сдать путевку. Если есть 
свободный резерв, вам пред-
ложат другой вариант. Если 
нет, придется ждать следую-
щего года.

Инна Делева
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ПУТЕВКУ
Поездку в санаторий еще с советских времен мы пом-
ним как прекрасную возможность отдохнуть, оздоро-
виться и набраться сил. Однако многие пожилые люди, 
к сожалению, даже не подозревают о том, что и сейчас 
имеется возможность поехать на курорт, отдохнуть и 
поддержать здоровье за государственный счет.

КАК
ПОЛУЧИТЬ
БЕСПЛАТНУЮ

Почему пенсионеру могут 
отказать в выделении 
путевки в санаторий?

Отсутствие финансирования. 
Если чиновники отказываются при-
нять ваше заявление и ставить вас в 
очередь на получение путевки по этой 
причине, у вас есть право обжаловать 
действия ответственных лиц в судеб-
ном порядке.

Нехватка путевок. Такой отказ, как 
правило, мотивируют тем, что человек, 
дескать, поздно обратился. Это также 
является незаконным, потому что пра-
во на получение путевки гражданином 
закреплено в законодательстве.

Заявление подано не по месту 
регистрации. А вот в этом случае от-
каз выделить путевку в санаторий явля-
ется законным.

Иногда ожидание путевки 
затягивается на очень долгое 
время, и некоторые граждане 
задаются вопросом: а можно 
ли получить компенсацию вме-
сто путевки? К сожалению, нет. 
Такое действие не предусмо-
трено ни одним федеральным 
законом.
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Дернуть за 
рубильник

В том случае, если 
предположить невероят-
ное и США в запале при-
нятия очередных беспоч-
венных антироссийских 
санкций захотят дернуть 
за условный рубильник, 
чтобы отключить Рос-
сию от Всемирной паути-
ны, у них ничего не полу-
чится. По крайней мере, 
сразу. 

Практически Всемир-
ная сеть - это множе-
ство серверов, обмени-
вающихся между собой 
данными на едином так 
называемом протоколе, 
или, говоря проще, техни-
ческом языке. Нажать ус-
ловную красную кнопку, 
чтобы отключить интер-
нет в конкретной стране, 
нельзя.

Впрочем, поскольку 
интернет когда-то соз-
давался специалистами 
Пентагона, то совершен-
но естественно, что были 
предусмотрены некие 
действенные механизмы 
его контроля. Офици-
ально первую скрипку в 
работе интернета играет 
корпорация ICANN. Да, 
действительно, при боль-
шом желании данная 
структура теоретически 
способна заблокировать, 
скажем, все сайты рус-
скоязычной зоны. Вот 
только сделать это на 
практике вряд ли полу-
чится. Все дело в том, что 
если до 2016 года данной 
корпорацией управля-
ло правительство США, 
способное по поводу и 
без наложить санкции 
на любую страну мира, 
то последние пять лет 
ICANN является полно-
стью независимой кор-
порацией, а власти США 
не имеют на нее прямого 
влияния. Непосредствен-
ное управление корпора-
цией осуществляет совет 
директоров, состоящий 
из 21 человека. Для от-

ключения России от 
интернета в виде бло-
кировки сайтов домена 
верхнего уровня в зоне 
«.ru» необходимо реше-
ние суда, а также боль-
шинство голосов на го-
лосовании членов совета 
директоров компании. 
На практике подобная 
схема трудно реализуема.

Волшебные 
зеркала

Если говорить о техни-
ческой стороне работы 
интернета, то так назы-
ваемые корневые серве-
ры, которые, собственно, 

и отвечают за передачу 
данных, принадлежат 
транснациональным 
корпорациям и располо-
жены в четырех странах 
мира. Десять из них на-
ходятся в США, 
а оставшиеся три 
установлены в 
Японии, Швеции 
и Нидерландах.

Владельцы 
этих структур те-
оретически мог-
ли бы «дернуть 
за рубильник». 
Однако данные 
наднациональ-
ные компании 
создавались для 

зарабатывания денег, 
а отключение одной 
шестой части суши от 
интернета принесет им 
гигантские убытки и 
провальные судебные 
тяжбы. Но главное за-
ключается в том, что 
отключение России от 
Глобальной сети тут же 
сгенерирует создание 
суверенного интернета. 
Появление подобного 
конкурента совершенно 
не нужно хозяевам Все-
мирной паутины. Кроме 
того, у 13 корневых сер-
веров есть множество 
так называемых зеркал, 
дублирующих информа-
цию. Поэтому в случае 
отключения нашей стра-
ны от интернета ему на 
замену тут же придет 
национальный аналог, 
а всю необходимую ин-
формацию теоретически 
можно будет получать 
через зеркала корневых 
серверов. Таким образом, 
с технической точки зре-
ния теоретически пере-
крыть России интернет 
можно, но практически 
данные шаги не принесут 
желаемого результата, 
а владельцы корневых 
серверов понесут гигант-
ские убытки. 

Перерезать кабель
По большому счету в 

вопросе безопасности и 
бесперебойной работы 
интернета стоит опасать-
ся вовсе не санкций не-
угомонных США, а дей-
ствий террористов.

Дело в том, что основ-
ной объем передаваемой 
из США в Европу интер-
нет-информации прохо-
дит по кабелям, проло-
женным по дну океана 
между двумя материка-
ми. Протяженность под-
водных кабелей, по ко-
торым идет более 90% 
интернет-информации, 
составляет сотни тысяч 
километров. Обеспечить 
безопасность этих ка-
белей на дне океана на 
всей их протяженности 
технически невозможно. 
Следовательно, нельзя 
исключить, что данные 
кабели, толщина кото-
рых не превышает шести 
сантиметров, при боль-
шом желании можно 
перебить или перерезать. 
Проще всего это сделать 
на мелководье, однако 
глубоководные роботы 
могут проделать данную 
работу и в других участ-
ках Мирового океана.

При этом нужно отме-
тить, что и эта попытка 
отрезать Россию от ин-
тернета будет обречена 
на провал. Дело в том, 
что информация, идущая 
по подводным кабелям, 
многократно дублирует-
ся, но главное даже не в 
этом. При попытке пере-
резать кабель России на 
практике от интерне-
та будет отключена не 
только наша страна, а 
еще часть Европы, по-
скольку определить на 
морском дне, какой ка-
бель куда идет, практиче-
ски невозможно. 

Порой в ка-
честве злоу-
мышленника, 
уничтожающего 
интернет-кабели, 
выступает сама 
природа. В част-
ности, в США 
в 2002 году все 
Восточное по-
бережье страны 
осталось без ин-
тернета после 
урагана, порвав-

шего сети оптоволокна. 
Бывает, что такие кабели 
уничтожаются неосоз-
нанно. В 2007 году вьет-
намские рыбаки, сами 
того не ожидая, уничто-
жили 27 километров ин-
тернет-кабеля, оставив 
на несколько месяцев 
свой регион без Всемир-
ной паутины.

Суверенный 
интернет

На самом деле, даже 
если американцы каким-
то неведомым образом 
сумеют продавить ре-
шение об отключении 
нашей страны от Все-
мирной паутины, рядо-
вому населению страны 
бояться особенно нечего.

Все мы пользуемся 
сайтами, которые распо-
ложены на российских 
серверах либо в случае 
опасности способны «пе-
реехать» на них. Кроме 
того, несколько лет на-
зад Государственная дума 
приняла закон об устой-
чивой работе Рунета, ко-
торый в прессе получил 
название «суверенный 
интернет». В мире уже 
существуют страны с су-
веренным интернетом, 
ярчайшим примером ко-
торых является Китай. 
Если вдруг США отклю-
чат Китай от интернета, 
то рядовые пользовате-
ли этого даже не почув-
ствуют, поскольку их IP-
адреса и вся информация 
находятся на серверах 
на территории Китая. 
Правда, китайцы не смо-
гут просматривать ино-
странные сайты, но по-
добный интерес в данной 
стране не приветствуется 
и сегодня. В России уже 
несколько лет полным 
ходом идет создание тех-
нической базы для ввода 
в действие суверенного 
интернета, и, видимо, 
очень скоро мы увидим 
плоды этой работы.

Дмитрий Соколов

ИНТЕРНЕТ: 
отключить нельзя оставить!

С тревожным сообщением выступил 
недавно зампредседателя Совбеза России Дмитрий 

Медведев, сообщив, что существует вероятность 
того, что США могут отключить Россию от интернета. 

Поскольку просто так подобные заявления 
не делаются, хотелось бы понять, насколько 
эта опасность реальна, ведь не секрет, что в 

современном мире прожить 
без Глобальной сети очень тяжело…
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Наталья КАСПЕРСКАЯ, 
президент группы компаний InfoWatch:
- Для обеспечения устойчивости к отключению 
интернета извне нужно создать дублирующую 
систему корневых серверов, которую будут 
контролировать российские структуры и специ-
алисты, а также внедрять отечественные серти-
фикаты шифрования. Работы ведутся, проект 
закрытый, поэтому состояние дел мне лично 
неизвестно. Но я надеюсь, что многое уже сде-
лано и мы достаточно защищены от подобного 
внезапного отключения.

Женщина трудится в малом 
бизнесе - в сфере услуг. Раз в 
несколько дней она помеща-
ет наличные деньги в банко-
мат, а оттуда - на личный счет. 
Сумму до поры до времени не 
пересчитывала - доверяла тех-
нике. Но вдруг та дала сбой. 

- Положила пачку банкнот 
в ближайший к моему дому 
банкомат, аппарат стал пере-
считывать и вдруг завис, вы-
светилась надпись: «Поломка», 
- эмоционально рассказывает 
Ирина. - Звоню на горячую 
линию банка. На том конце 
провода вежливый голос: «А 
сколько денег вы положи-
ли?» Отвечаю: «Точно была 
одна пятитысячная, четыре 
двухтысячные, еще несколько 

тысячных, пятисотки и сотки, 
точную сумму назвать не могу, 
деньги клала стопочкой». «Вы 
не переживайте, система обя-
зательно обнаружит лишние 
деньги в аппарате, и их вернут 
вам», - говорят. Действительно 
вернули, но только точно на-
званные мною пятитысячную 
и двухтысячную банкноты, 
а ничего «лишнего», развели 
руками в отделении банка, в 
банкомате не нашлось. Пого-
ревала, но, думаю, сама вино-
вата - деньги любят счет...

Через некоторое время 
Смирнова снова отправилась 
в банкомат, чтобы положить 
туда, теперь знала точно, 
26 тысяч рублей. Банкомат 
упорно указывал сумму в 22 

тысячи! Женщина начала воз-
мущаться: куда делись осталь-
ные четыре? Сосед из очереди 
посоветовал быстро нажать 
кнопку об отмене операции. 
Нажала. Прожорливый аппа-
рат недовольно зажужжал, но 
денежки вернул. Не 22 тысячи, 
а положенные 26. 

Третий раз получился поч-
ти как первый. Причем был 
не один и тот же банкомат, она 
пошла к другому, на соседней 
улице. Сумму пересчитала це-
лых пять (!) раз, в том числе 
дважды перед банковской ви-
деокамерой. И вот опять двад-
цать пять: аппарат, проглотив 
купюры, зажурчал и завис. 
Потом вернули... две трети 
суммы. А треть - нет, снова 

сказали, что «больше лишних 
денег в банкомате не было». 

- Я ходила по кабинетам 
банка, - негодует женщина, 
- и плакала, и просила, и тре-
бовала. Предоставьте запись 
с видеокамеры, где я пере-
считываю деньги, конкрет-
ную сумму, и тут же кладу ее 
в банкомат! Мне обидно за 
себя - деньги тяжело доста-
ются. И обидно за других, я же 
явно не одна пострадавшая, 
пенсионеры наверняка таким 
образом попадаются, их жаль-
че всего... Долбила я банк, не 
отставала, в итоге прислали 
мне эту видео запись. Видно, 
что я подхожу, достаю деньги, 
начинаю пересчитывать... а 
дальше черный экран. Объ-

яснили техническим браком 
почему-то именно в этом ме-
сте пленки. Не кажется ли это 
вам странным? Так и вернули 
мне лишь часть денег. Напи-
сала заявление в полицию и 
прокуратуру... Заодно стала 
беседовать со знакомыми, не 
попадали ли они в такие си-
туации. Оказалось, попадали. 
У подруги две тысячи рублей 
банкомат «увел». Но она очень 
спешила за ребенком в детсад 
и махнула рукой. У знакомо-
го, он очень обеспеченный, 
пропали таким же способом 
аж сто тысяч. Но он закатил 
такой скандал, что небу стало 
жарко. Деньги вернули очень 
быстро. Таких рычагов воз-
действия на банк, какие есть у 
него, я не имею. Если у вас их 
тоже нет, продумайте заранее, 
что делать, если вдруг попаде-
тесь, - резюмировала Ирина.

Виктория Катаева

Грабитель-банкоматЖительницу Новокузнецкой области Ирину 
Смирнову, по ее словам, ограбил... банкомат. В 

редакцию женщина обратилась с благой целью - 
предупредить других. 
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И звезды, и простые зри-
тели часто критикуют то, 
что видят на ТВ: слишком 
много скандалов, грязного 
белья, негатива.  Сейчас, как 
говорят, телеканалы зазыва-
ют освободившегося скопин-
ского маньяка, и это вообще 
для многих за гранью добра 
и зла. Уже не раз высказы-
вались мнения о том, что все 
это как-то надо фильтровать. 
Но как? И вот Дмитрий Пев-
цов выступил с конкретным 
предложением:

- Должна быть создана 
некая комиссия по цензуре, 
куда будут входить пред-
ставители культурного со-
общества, искусствоведы, 
правоведы и представители 
основных церковных кон-
фессий. Таким составом они 
должны решить, что важно 

и нужно людям и как обезо-
пасить неокрепшие души от 
масскульта.

Подобные надзорные ор-
ганы, только без присутствия 
в них «представителей основ-
ных конфессий», были в СССР, 
назывались худсоветами. Сто-
ит ли возвращать эту систему?

- Я категорически против! 
- заявил нам Владимир Ви-
нокур. - Это действительно 
пахнет советским периодом. 
Не то чтобы сам я когда-то 
сильно пострадал от совет-
ской цензуры, все-таки у меня 
всегда был довольно безобид-
ный юмор. Но были печаль-
ные примеры рядом. Мы ведь 
ушли от этого, долгое время 
жили без всякой цензуры - все 
было на совести каналов. А 
теперь, значит, должны засе-
дать какие-то советы и просе-

ивать весь контент? Не знаю, 
надо ли к такому возвращать-
ся. Лично я против.

- Думаю, что создание 
неких цензурных органов - 
очень хорошая идея, очень 
правильная, - говорит актер 
Василий Ливанов. - Потому 
что телевидение в послед-
нее время стало таким госу-
дарством в государстве. Там 
творят что хотят! У них свои 
представления о том, что та-
кое хорошо и что такое пло-
хо. Все программы, все ток-
шоу почему-то представляют 
наше общество как сгусток 
сплошных конфликтов. Дети 
скандалят с родителями, су-
пружеские пары выясняют 
отношения между собой. 
Происходит что-то чудовищ-

ное постоянно! Мне кажется, 
на всех каналах произошел 
сдвиг по фазе. Иначе как 
объяснить, что столько мер-
зости и грязи вываливают на 
зрителей? Уверен, что цензу-
ра сейчас нужна как никогда, 
она будет очень полезна.

- Никакая цензура уже не 
поможет, - считает телеведу-
щая Ангелина Вовк. - Люди 
настолько развращены теле-
видением, что контролиро-
вать что-то уже не имеет 
смысла. В свое время мы вы-
пустили джинна из бутылки, 
и обратно его невозможно за-
гнать. Народ испорчен совре-
менным вещанием, с подачи 
которого культивируются 
вседозволенность, хамство, 
демонстрируется сплошной 

негатив. И никакая комиссия 
это не исправит! Потому что 
люди плюются, возмуща-
ются, но все равно смотрят 
всякую дрянь. Я вам скажу, 
что в СССР не было никакой 
жесткой цензуры. Это миф. 
Да, были какие-то строгие 
правила, за исполнением ко-
торых следили. Но правила и 
должны быть! Если вы буде-
те воспитывать своего ребен-
ка, не устанавливая для него 
никаких правил и не прояв-
ляя ни в чем строгости, то вы 
вырастите негодяя. Конечно, 
должны быть какие-то кри-
терии, какие-то границы.

Очень неприятно смотреть 
передачи, в которых тебе все 
время демонстрируют че-
ловеческое падение. И мне 
очень жаль молодых, пото-
му что они не знают, на что 
ориентироваться. В семье им 
прививают какие-то мораль-
ные принципы, а телевидение 
все это опускает ниже плин-
туса. И я хочу заметить, что 
все сказанное - не только мое 
личное мнение. Это мнение 
очень многих уважаемых лю-
дей, с которыми я общалась и 
это обсуждала. К сожалению, 
сколько ни обсуждай, ничего 
не меняется. И я боюсь, что 
ничего уже не изменится.

М.Н.

Видные деятели кино 
и ТВ стали вдруг рассе-
кречивать актерские 
гонорары. Первым 
в роли финансового 
разоблачителя высту-
пил Никита Михалков. 
Режиссер возмутился, 
что некоторые акте-
ры призывают молодежь 
к массовым беспорядкам, 
мотивируя это тем, что «так 
жить нельзя». При этом 
сами живут припеваючи! 
Потому что снимаются в 
фильмах с господдержкой. 
Никита Сергеевич озвучил 
заработки актеров-бунта-
рей: Александра Бортич и 
Максим Виторган, по его 
словам, получают по 200 
тысяч рублей за съемочный 
день, Павел Деревянко - 300 
тысяч... Разумеется, эти не-
малые суммы стали широ-
ко обсуждаться. Актриса 
Екатерина Волкова (сериал 
«Воронины») поспешила 
объяснить, что не все акте-
ры так хорошо зарабатыва-
ют. Многие довольствуются 
суммой 15-25 тысяч. А те, кто 
только начинает свой твор-
ческий путь, рады и совсем 
скромным гонорарам - 3-7 
тысяч за съемочный день.

Кристина Асмус напомни-
ла, что актеры не только сни-
маются в кино, многие еще и 
в театре играют. У молодых 
актеров оклад - 20-50 тысяч 
рублей, заслуженные и на-
родные получают до 300 ты-
сяч рублей в месяц.

Некоторые артисты изы-
скивают дополнительные ис-
точники дохода. Например, за 
деньги приходят на телевизи-
онные ток-шоу. Кого-то при-
глашают в качестве главных 
героев, если есть подходящий 

повод, а кто-то появляется 
на телеэкране с завидной 
регулярностью в качестве 
гостей или экспертов. На 
днях сразу двое известных 
ведущих - Андрей Малахов и 
Лера Кудрявцева - рассекре-
тили гонорары звезд, кото-
рых они приглашают в свои 
передачи. По 200-500 тысяч 
рублей платят знаменито-
стям или их родственникам 
за эксклюзивные интервью 
в связи с какими-то громки-
ми историями. И это еще не-
много, расценки упали из-за 
пандемии. Например, Эмма-
нуил Виторган за рассказ о 
том, как в пожилом возрасте 
он вновь стал отцом, три года 
назад получил 1 миллион 800 
тысяч рублей. А Владимиру 

Конкину, который прошлой 
осенью выступил с открове-
ниями о погибшей дочери, 
уже якобы заплатили только 
500 тысяч. Порядка 150 тысяч 
рублей получают за каждое 
интервью ретрозвезды кино, 
театра и эстрады. И всего по 
50 тысяч рублей максимум 
достается тем артистам, ко-
торые появляются в ток-шоу 
регулярно и готовы выска-
заться на любую тему.

- На ток-шоу актеры ходят 
не только ради денег, - рас-
сказывает режиссер Андрей 
Житинкин. - Чем больше 
актер мелькает на телеви-
дении, тем чаще его зовут на 
корпоративы. Есть и другие 
источники заработка. Сей-
час очень популярны так на-
зываемые аудиокниги. И они 
записаны актерскими голо-
сами! Многие актеры про-
дают свой голос в рекламу. 
Причем озвучивают не толь-
ко рекламные ролики для 
ТВ. Вы видели у метро ходят 
такие люди-«бутерброды»? 

У них на груди висят реклам-
ные щиты, а из динамика раз-
дается какая-то информация 
о фирме или товаре. Так вот 
эту запись тоже делают с 
помощью актеров. Я иногда 
даже узнаю их голоса. Еще 
очень многие живут за счет 
дубляжа иностранных филь-
мов. Но, конечно, основная 
работа актеров - это кино 
и театр. Причем в этих двух 
сферах очень разный подход 
к начислению гонораров. В 
кино не важны возраст, зва-
ния, амплуа. Важны только 
имиджевый момент, медий-
ность. Если актер медий-
ный, то он может получать 
200 тысяч за съемочный 
день. Если проект многосе-
рийный, а у актера главная 
роль, он может заработать 
очень много. Разумеется, 
тут и конкуренция высока. 
Все актеры хотят получать 
роли, готовы расталкивать 
друг друга локтями. Но все 
равно в итоге все решает 

продюсер. Я вам даже рас-
крою одну тайну: кино-

продюсеры время от 
времени собира-

ются все вместе в 
одном из ресто-
ранов Москвы 
и обсуждают 
известных ак-
теров. Грубо 
говоря, дого-
вариваются, 
кто из них 
сколько сто-
ит, составляют 

этакий «табель 
о рангах». В те-

атре же подход 
другой. Там зар-

плата не зависит от 
медийности. Большую 

роль играют звания, коли-
чество отработанных лет. 
Народные и заслуженные 
артисты получают очень 
хорошие деньги. И плюс за 
каждый выход на сцену им 
платят. Причем я наблюдаю, 
что молодые и весьма медий-
ные актеры, которые часто 
мелькают в кино и сериалах, 
крепко держатся за театр, 
где они пока зарабатывают 
немного. Просто прекрасно 
понимают, что штат театра 
- это стопроцентная гаран-
тия зарплаты, независимо от 
того, какие сложности есть 
во внешнем мире. Панде-
мия, экономический кризис 
- что угодно! Они все равно 
получат какие-то средства 
на жизнь. Кроме того, театр 
- это еще и гарантия обеспе-
ченного будущего. Молодые 
артисты рассчитывают, что 
когда-нибудь тоже получат 
звания, высокую ставку, до-
плату к пенсии... В кино ни-
чего этого нет!

Лидия Мезина

ИНСТАГРАМ

Цензура на ТВ: 
быть или не быть?
Актер Дмитрий Певцов на днях заявил, что надо огра-
дить всех нас от «потных» передач вроде ток-шоу Андрея 
Малахова и подобных, для этого следует ввести строгую 
цензуру. Но будет ли эффект? И вообще а надо ли?..

Так сколько же 
зарабатывают 

артисты?
Звезды сцены и экрана неохотно го-
ворят о деньгах. Разве что жалуются, 
что в период пандемии стали зараба-
тывать совсем мало. И вот недавно 
выяснилось, что «мало» - это понятие 
весьма растяжимое...
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Съемочный день Деревянко 
стоит 300 тысяч

ме

Говорят, Виторгану выплатили 
почти 2 миллиона!
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Анастасия Спиридо-
нова получила извест-
ность как фина-
листка шоу «Голос». 
Позже она стала 
победительницей 
проекта «Три аккор-
да». И вот сейчас 
зрители Первого канала 
снова видят ее на своих 
телеэкранах - теперь уже 
в конкурсе музыкальных 
перевоплощений «Точь-
в-точь».

- Анастасия, не страш-
но было бросаться в этот 
омут с головой?

- Если честно, согласилась, 
зажмурив глаза! Действи-
тельно, было немного бояз-
но. Ведь подобного опыта 
- перевоплощений - у меня 
прежде не было, и непонятно 
было, получится или нет. Но 
ты никогда не узнаешь, есть 
ли у тебя к чему-то способно-
сти, пока не попробуешь...

- Что показалось самым 
сложным: актерски войти 
в образ или передать тембр, 
манеру исполнения героя?

- Сложнее актерское пере-
воплощение, потому что пою 
я всю жизнь, у меня большой 
опыт и довольно подвижный 
тембр. Некоторые перево-
площения удались настолько, 
что, если не смотреть на сце-
ну или на экран, не поймешь, 
кто на самом деле поет. Но с 
точки зрения актерства было, 
конечно, сложно. Когда я 
училась в Государственном 

музыкальном колледже 
эстрадно-джазового ис-
кусства, у нас был предмет 
«актерское мастерство, но 
работа на этом проекте - 
это совсем другое...

- Говорят, что са-
мый строгий член жюри 
- Максим Аверин. Это 
так?

- Да, пожалуй, самый 
строгий. Он ставил боль-
ше всего неожиданных 
оценок. Я понимаю, что 
если кто-то из членов 
жюри тебя критикует, то 
этот человек хочет тебя не 
обидеть, а, наоборот, как-
то помочь тебе. В самом 
первом выпуске я показы-
вала Любовь Успенскую, 
и именно Максим Аверин 
подсказал мне некото-
рые моменты, с которы-
ми я абсолютно согласна, 
и я уверена в том, что он 
этим мне хотел помочь. 
Это был первый выпуск: 
еще никто не знал, как 
надо, никто не ощущал ту 
грань, как это должно выгля-
деть. Это сейчас я понимаю, 
что мое первое выступление 
действительно было на гра-
ни с пародией. И его критика 
была абсолютно справедли-
вой и полезной, чтобы в даль-

нейшем я не ошиблась и не 
пошла в другую сторону...

- Все три проекта, в ко-
торых вы участвовали 
- «Голос», «Три аккорда» 
и «Точь-в-точь», - это му-
зыкальные шоу. Нет ли у 
вас желания попробовать 

себя и в каких-то других 
проектах?

- Мне было бы интересно 
какое-то танцевальное шоу 
и даже, возможно, ледовое. 
Но что касается последнего, 
оно все-таки травмоопасное 
и я бы спросила совета у сво-
ей второй половины. То есть 
риск - это, конечно, хорошо, 
но семья - это ответствен-
ность, и такие решения мы 
должны принимать вместе.

- А в кино нет желания 
сняться?

- Это моя мечта! Несмотря 
на то что у меня нет актер-
ского портфолио и меня нет 
в актерских базах, я уже не-
сколько раз проходила про-
бы в сериалы. Пока не случи-
лось этой магии, но я думаю, 
все впереди. И мечтаю снять-
ся в любой, даже эпизодиче-
ской роли.

- Проект «Голос» был 
знаковым в вашей карьере. 
А сейчас смотрите его, сле-
дите за тем, что там про-
исходит?

- Если у меня свободный 
вечер, мы всегда с мужем смо-
трим эфиры «Голоса». Я не то 
что скучаю, а по-доброму за-

видую этим участникам, по-
тому что у них все впереди. 
Когда я прихожу на высту-
пление, допустим, в Кремлев-
ский дворец, я всегда смотрю 

программу: кто сегодня 
выступает, кто участвует в 
концерте. И иногда думаю: 
«Какое же это чудо и как 
же это случилось?!» Ведь я 
когда-то об этом лишь меч-
тала: быть в одном концер-

те с Григорием Лепсом, Ста-
сом Михайловым, Тамарой 
Гвердцители, Лолитой... Это 
так здорово!

- А к концертной дея-
тельности после всех ко-
видных ограничений уже 
удалось вернуться?

- Да, год был такой непро-
стой - все это знают. Сейчас 
уже начинаются потихоньку 
и записи, и концерты со зри-
телями. До этого все было без 
них и онлайн, и это довольно 
грустно, потому что для ар-
тиста обмен энергией со зри-
телями крайне важен, иначе 
магии на сцене не произойти. 
Ты не можешь выдать мак-
симально то, что хочешь ска-
зать, смотря в пустой зал, не 
видя глаз. Это крайне сложно! 
А сейчас мы уже планируем 
несколько концертов по горо-
дам этой весной. Хотелось бы 
уже вновь увидеть зал, пол-
ный людей. Я думаю, что и 
зритель очень соскучился по 
таким встречам. Все-таки му-
зыка и театр заставляют нас 
сопереживать, вдохновляют 
и согревают, они нужны нам 
для души!

Валерия Хващевская

Скандальная ситуация произошла на совсем нескандальной 
передаче, которую ведет Максим Галкин. Формат программы 
«Сегодня вечером» не предполагает шума, гама и выяснения 
отношений. Именно поэтому выходка Анны Седоковой стала 
такой неожиданной.

Очередной выпуск 
программы был посвя-
щен известным и кра-
сивым женщинам, ко-
торые добились успеха, 
несмотря ни на какие 
жизненные препятствия. 
Героинями передачи ста-
ли Татьяна Васильева, 
Ирина Безрукова, Вик-
тория Боня, Ольга Бузо-
ва, Марина Федункив, Марина 
Юдашкина... Когда же показа-
ли сюжет об Анне Седоковой, 
певица не смогла скрыть свое-
го возмущения:

- Предвзятый сюжет, - за-
явила Анна, которая недавно 
заключила свой уже третий 
брак. - В нем постоянно гово-
рится: «Она вышла замуж и 
сразу развелась». Да, кому-то 
повезло, кто-то сразу нашел 
свою единственную любовь. 
У меня, к сожалению, так 
не вышло. Да, я совершала 
ошибки. Но человек, кото-
рый сделал этот сюжет, он 
клеймит женщину и осужда-
ет ее за то, что она пытается 
быть счастливой!

Максим Галкин пытал-
ся успокоить разгневанную 
даму и даже приводил в при-
мер себя: мол, все с большим 

удовольствием обсуждают 
бывших мужей Аллы Пуга-
чевой и он смотрит на это со-
вершенно спокойно. Но Анну 
было не унять - она со сканда-
лом покинула студию.

- Лично для меня выход из 
студии - это всегда фиаско, 
- говорит Эвелина Бледанс. 
- Из любой ситуации можно 
выйти красиво. Перевести 
разговор на другую тему, уйти 
от прямого ответа... Вообще я 
очень ценю людей, которые 
умеют посмеяться над собой, 
которым присуща самоиро-
ния. И Анна Седокова таким 
человеком всегда для меня 
и была. Мне казалось, она 
умеет посмеяться над собой. 
Не понимаю, что случилось с 
ней на съемках. Но я бы одно-
значно ни при какой ситуации 
не ушла бы из студии!

А вот Виталина Цымба-
люк-Романовская, бывшая 
жена Армена Джигарханяна и 
постоянная участница телеви-

зионных ток-шоу, при-
держивается другого 
мнения:

- Я считаю, что сама 
программа намеренно 
смонтировала скан-
дальный сюжет. На 
скандал и было рас-
считано. Мне вообще 
кажется, что героя 
сюжета нужно преду-
преждать заранее о 

том, что будет в этом сюжете. 
Седокову не предупредили. И 
она поступила так, как посчи-
тала нужным. Это ее право. У 
нас с Арменом Борисовичем 
тоже была однажды не очень 
приятная ситуация. Предло-
жили в программе у Андрея 
Малахова сделать бенефис. 
Мы все подробно прописали в 
договоре, что там именно бу-
дет. А потом выяснилось, что 
редакторы пошли совершен-
но по другому пути и снимали 
сюжеты другого характера. 
То есть Армена Борисовича 
просто хотели поставить в не-
удобное положение. Так же и 
в случае с Анной. Ее тоже хо-
тели поставить в неудобное 
положение. Возможно, она 
была к этому не готова. И по-
ступила так, как поступила.

Ксения Позднякова

ФОТО: ПЕРВЫЙ КАНАЛ

ФОТО В. ТАРАКАНОВА

Сериал «Угрюм-река», 
который стартовал на Пер-
вом канале, уже окрестили 
премьерой года. Масштаб-
ные съемки, огромное ко-
личество персонажей, за-
хватывающий сюжет - будет 
что посмотреть. И сравнить. 
Многие же помнят одноимен-
ный фильм 1968 года...

- Мы ни в коем случае не 
хотим повторить фильм 1968 
года, - уверяет продюсер се-
риала Денис Евстигнеев. - 
Мы экранизируем роман с 
новым поколением артистов. 
Это большое произведение 
про Россию, про людей, про 
человека, который захотел 
что-то сделать, про то, что 
на его пути произошло. Это 
фильм про страсть, в том чис-
ле про страсть этого челове-
ка достичь цели.

- На наш взгляд, в основе 
советской картины тема клас-
совой борьбы. Сегодня эта 
тема нам кажется неактуаль-
ной, - говорит режиссер Юрий 
Мороз. - У нас акцент на ме-
лодраматической и мистиче-
ской линии. И это не прямая 
экранизация романа. Мы при-
думали и дописали некоторые 
сюжетные линии, а также в 

корне изменили мотивацию 
главного героя Прохора Гро-
мова, сделав ее более понят-
ной современному зрителю.

Главную роль исполнил 
Александр Горбатов, извест-
ный зрителям по фильмам 
«Ненастье», «Тихий Дон» и 
«Мурка». А в роли Анфисы 
Козыревой, которую когда-то 
с блеском сыграла Людмила 
Чурсина, - Юлия Пересильд.

- Мне не хотелось делать 
ее безумной соблазнительни-
цей, потому что мне нравится, 
что она непоследовательна 
и парадоксальна - это притя-
гивает мужчин, - говорит ак-
триса. - Мне кажется, что Ан-
фиса - страстная натура, для 
которой недостаточно одной 
жалости. Временами ее мож-
но даже ненавидеть.

Ирина Иванова

ФОТО: ПЕРВЫЙ КАК НАЛА
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Пересильд о своей 
героине: «Ее можно 
ненавидеть!»

Анастасия Спиридонова: 
 «Мечтаю сняться

«Выход из студии - это фиаско!»

 в кино!»

Ф
О

ТО
: П

ЕР
В

Ы
Й

 К
АН

А
Л



11(1420) 
10 марта 2021 года
www.mirnov.ru 17СВЕТСКАЯ ХРОНИКА

Филипп 
Киркоров: 
«Я - икона 

стиля!»
Все главные модники 

нашего шоу-биза 
собрались на вечеринку в 

честь оглашения почетного 
списка «100 самых 

стильных мужчин». Причем 
на стильных мужчин 

пришли посмотреть и 
самые стильные дамы.

Певица Елка появилась 
на мероприятии в белом 
кожаном то ли платье, то 
ли плаще. Елена Летучая 
предстала в строгом черном 
брючном комплекте. Ели-
завета Боярская, которая 
в этот вечер сопровождала 
своего супруга Максима 
Матвеева (он, кстати, вошел 
в «100 самых стильных»), 
была в красном костюме 
необычного кроя и притяги-
вала к себе всеобщее внима-
ние - от актрисы невозмож-
но было глаз оторвать!

Ну а Филипп Киркоров, 
за изменениями в образе 
которого мы не успеваем 
следить (напомним, что те-
перь артист решил не кра-
сить волосы, а дал волю 
своей благородной седине), 

приехал на мероприятие в 
черном костюме и белой 
рубашке. Это на сцене мож-
но перья и стразы, а здесь 
все по дресс-коду!

- Я зарекомендовал себя 
как икона стиля на многие 
годы вперед - просто на-
хожусь вне категорий, - с 
улыбкой поделился с нами 
Филипп Бедросович. - Да, 
мне можно и так! Тем более 
что я сегодня гость.

Как выяснилось, Фи-
липп Киркоров ошибся: 
его фамилия есть в списке 
самых стильных - точно так 
же, как и в прошлые годы. 
Ведь сложно не назвать 
стильным того, у кого са-
мая большая гардеробная в 
стране!

И все же верхнюю 
строчку этого стильного 
рейтинга поделили между 
собой Александр Гудков и 
Иван Дорн. А самым ярким 
моментом вечера стало 
вручение награды Нико-
лаю Дроздову. Известного 
телеведущего присутство-
вавшие приветствовали 

самыми громкими аплодис-
ментами.

- Я никогда не был сти-
лягой, - честно признался 
нам Николай Николаевич. 
- Всегда был скромным. 
Обычно предпочитаю про-
стые серые костюмы, так 
и хожу на мою нынешнюю 
работу - читать лекции сту-
дентам МГУ...

Активности 83-летнего 
Дроздова можно только 
позавидовать. Буквально за 
несколько месяцев он успел 
завести страницу в одной 
из соцсетей, собрать почти 
400 тысяч подписчиков, за-
работать более миллиона 
просмотров своих интерес-
ных роликов про живот-
ных, сняться в рекламной 
кампании одного из самых 
известных модных домов и 
попасть на обложку глян-
цевого журнала вместе с 
супругой! В общем, можно 
смело сказать, что Николай 
Дроздов - точно в тренде!

Анна Соколова,
фото предоставлены 

организаторами премии

Продюсер рассказал о том, 
какие эмоции вызывает у него 
одно только появление Николая 
Баскова на каком-нибудь ответ-
ственном мероприятии:

- Подъезжает какой-то длин-
ный лимузин, за ним - машины 
охраны, и ты думаешь: «Приехал 
Клинтон?» Но ничего подобно-
го - Басков. Такое ощущение, что 
за ним бегут восемь террористов 
с бомбами.

Виктор Дробыш подчеркнул, 
что раньше артист не мог быть 
супербогатым. Для него творче-
ство было важнее. И звезды вели 
себя скромнее: не хвастались до-
рогими покупками и шикарны-
ми автомобилями.

- Дробыш просто повторил 
мое мнение, он как бы подклю-
чился к разговору, который я 
начал уже давно, - заметил в раз-
говоре с «МН» музыкальный 
критик Сергей Соседов. - Мне 
кажется, что я одним из первых 
обратил внимание на то, что 
наши так называемые звезды 
состоят из сплошных понтов. 
Не раз это озвучивал и готов 
еще сто раз повторить: артистам 
нельзя жить так роскошно и так 
богато, когда их зрители, для ко-
торых они и работают, в боль-
шинстве своем живут очень бед-
но. Неприлично перед зрителем 
кичиться своим богатством, по-
казывая в глянцевых журналах и 
на ТВ свои шикарные дома, свои 
замки, яхты, автомобили... От-
куда это взялось? Прежде всего 
от плохого воспитания. Артисты 
старой школы были воспитаны 
иначе. Никогда Муслим Маго-
маев не позволял себе никако-
го пафоса. Хотя Магомаев на 
десять голов выше любого се-
годняшнего представителя шоу-
бизнеса.

- Может, просто времена 
были другие? Не принято было 
хвастаться богатством, да и 
опасно?

- Что значит времена другие? 
Воспитание было другое, вот и 
все! Порода другая была! Маго-
маев и другие артисты его уров-
ня - это аристократы искусства. 
И аристократы духа. А наши 
звездульки родились и выросли 
на птичьем дворе. Поэтому и 
ведут себя соответствующе. По-
казывают во всей красе свою не-
далекость и бескультурье. Я еще 
задаюсь вопросом: а с какой ста-
ти они вообще богаты, эти деяте-

ли шоу-бизнеса? Они каким-то 
тяжелым трудом зарабатывают 
деньги на свои лимузины? Вка-
лывают в шахтах? Жертвуют 
здоровьем? Рискуют жизнью? 
Нет. Хотя очень любят говорить 
о том, как им трудно все дается, 
как они себя изнуряют. Но это 
неправда. Мне непонятно, за что 
им платят огромные деньги.

- Так зрители же и платят. 
И не только нашим артистам. 
Западные еще больше получа-
ют за свои концерты.

- У меня и к западным те же 
претензии. Они тоже, на мой 
взгляд, зарабатывают незаслу-
женно много. Мадонна, Пол 
Маккартни, Элтон Джон живут 
непозволительно богато. Только, 
в отличие от наших, не так вы-
пендриваются.

- Но что же делать арти-
стам, если они прилично зара-
батывают? Отказываться 
от высоких гонораров, что ли?

- Нет, конечно. Они должны 
отдавать людям. Причем боль-
шую часть своих заработков. 
Когда собирают деньги на лече-
ние какой-нибудь маленькой де-
вочки, Николай Басков должен 
первым сделать взнос. Он не на 
охрану свою должен деньги тра-
тить, а на дорогостоящие опе-
рации для больных детей. Вот 
чтобы звонили ему и говорили: 
«Коля, нужны деньги для такой-
то малышки. Срочно!» И он сра-
зу бы перечислял! И не только 
он. А еще чтобы Филипп Кир-
коров делал то же самое, Алла 
Пугачева, другие богатые арти-
сты. Чтобы не простые люди по 
копеечке собирали, а представи-
тели шоу-бизнеса скидывались. 
И на лечение детей, и на строи-
тельство домов для инвалидов, и 
на помощь одиноким старикам... 
Артисты должны отдавать, а не 
только хапать!

- А вы знаете таких арти-
стов, которые постоянно от-
давали бы свои деньги?

- Иосиф Кобзон был таким. 
К нему мог обратиться кто угод-
но - и коллега по сцене, и какая-
нибудь женщина из глубинки. 
Он всем помогал. Помогал тя-
желобольным людям, помогал 
воинам, которые пострадали в 
каких-либо боевых действиях, 
помогал просто нуждающимся... 
Любой человек мог к нему об-
ратиться! Кобзону просто зво-
нили или подходили к нему при 
случае и говорили: «У нас вот 
такая-то беда». И Иосиф Давы-
дович для каждого старался сде-
лать все, что было в его силах. 
Точно знаю, что он построил на 
свои деньги несколько детских 
домов. Он мог отработать кон-
церт и всю выручку отдать сво-
ему аккомпаниатору, у которого 
возникли проблемы. Вот на кого 
надо равняться всем этим баско-
вым и киркоровым...

Лидия Мезина

«Артисты должны отдавать, 
а не только хапать!»
Виктор Дробыш раскритиковал современных артистов. 
Мол, многие из них зазвездились сверх меры. При любом 
удобном случае демонстрируют свой высокий статус, 
сказочное богатство. И в качестве примера привел главного 
блондина страны...
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У Николая Дроздова -
очередной звездный час!

Матвеев вошел в «100 самых стильных», 
а от Боярской было глаз не оторвать
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- Лариса Ивановна, как 
же вы с Андреем Миро-
новым делили этот день? 
Кто был главным?

- Это был только день 
рождения Андрюши. О 8 
марта в его общепринятом 
значении никто даже не за-
икался.

- Все женщины в этот 
день принимают поздрав-
ления, цветы. А для вас это 
грустный праздник?

- Его день рождения все 
равно для меня остается его 
днем. Конечно, танцев не 
устраиваю. Но Андрей был 
не грустный человек, так что 
я могу в этот день улыбаться. 
Да, наверное, каждая женщи-
на в этот день будет рада, если 
ей подарят цветы. Но для 
меня этот день - память об 
Андрюше. Помню, как-то на 
одну из памятных дат я при-
гласила всех наших друзей 
к себе домой. Марк Захаров 
очень удивился: «У меня та-
кое ощущение, что этих лет 
как будто и не было - все как 
прежде». Почему-то все были 
уверены, что после смерти 
Андрюши я там все поменя-
ла: сломала стены, сделала 
евроремонт. Нет, все осталось 
как прежде. В полном покое.

- А ваш покой не нару-
шают рассказы очередных 
«пассий» Миронова?

- Господи боже мой, ка-
кая прелесть! При живом 
Андрюше этого всего не по-
явилось бы, как и при живой 
Марии Владимировне (ма-
тери Миронова. - Ред.). Это 
теперь они разболтались. А я 
молчу. Но не потому, что сла-
ба или сомневаюсь, или знаю, 
что это действительно так и 
было. Просто понимаю, что 
это пустое. Люди таким обра-
зом заполняют собственную 
пустоту. Одна дамочка даже 
замуж вышла после выхода 
книги. И хорошо. Пусть она 
еще одну книжечку напишет, 
может, еще счастья привалит. 
На меня вся эта писанина осо-
бого впечатления не произ-
водит. Во-первых, я не читаю. 
Подходят, конечно, «подруги», 
шепчут на ухо: «Ты знаешь, я 
прочитала. Но только из-за 
тебя. Чтобы быть с тобой в 
одной упряжке». А меня ни-

чем не удивишь. Я знаю, как 
мы жили с Андреем Алексан-
дровичем, как он ко мне от-
носился все 13 с лишним лет. 
Я помню почти каждый день 
нашей жизни. Знаю, какие у 
него были трудности. Ни одна 
женщина об этом и понятия 
не имеет, даже его мать род-
ная. Не беспокоил он ее по 
таким «пустякам». И я никог-
да об этом не скажу никому, 
язык у меня не развяжется. 
Даже если буду умирать в ни-
щете - не напишу. Потому что 
есть вещи, которые ну нельзя 
говорить...

«Фатеева отшила его 
в мою сторону»
- Правда, что он вас дол-

го добивался, а вы ему от-
казывали?

- Ну как сказать. Я не возь-
му на себя смелость говорить, 
что Андрей, дескать, бедный, 
меня добивался, а я снисходи-
тельно на него посматривала. 
Это все неправда. Правда то, 
что он мне сделал предложе-
ние, когда мы были еще со-
всем молодые. У меня квар-
тира однокомнатная, и у него 
к тому времени уже была 
квартира. В те-то годы! Мо-
жете себе представить?! Он 
мне говорит: «У тебя квар-
тира, у меня квартира. Давай 
поженимся». Помню, первый 
раз он меня в гости пригла-
сил... Моя подруга, которая 
на 20 лет была старше, мне 
как-то сказала: «Понимаешь, 
если идешь к мужчине, пусть 
даже просто книжку читать, 
и за тобой закрылась дверь - 
все! Заруби себе на носу: если 
ты уже пришла - назад до-
роги нет». Тогда было такое 
понятие. Кто знает, чем мы 
там занимались. Все: я уже 
у него!.. Так слушайте: при-
хожу к нему, звоню в дверь. 
Открывает Андрей Алек-
сандрович в халате черно-
сером, воротник шалькой 
- знаете, такой барин. Я ему 
говорю: «Извини, Андрюш, я 
к тебе не пойду, ты в халате. 
Смокинг надень, тогда вой-
ду. Я пойду погуляю, через 
несколько минут приду, что-
бы ты был одет». Прихожу, 
смотрю - стоит в смокинге с 

бабочкой: «Так тебя устраи-
вает?» Это было так смешно.

- Почему же он так на-
стырно делал вам предло-
жения?

- Во-первых, я ему нра-
вилась. Сказать, что он без-
умно в меня влюбился, как 
сумасшедший, нет, конечно. 
Он меня абсолютно не знал, 
причем ни с какой стороны... 
Во-вторых, я известная ар-
тистка. А он жуть как любил 
известных артисток, вы себе 
не представляете. Меня же 
с ним познакомила другая 
очень известная артистка - 
Наталья Фатеева. «Я знаю, 
кто твой мужчина» - это же 
с ее легкой руки мы узнали 
друг друга.

- Но принято считать, 
что и в Фатееву он был 
влюблен.

- Да, но она его очень бы-
стренько отшила в мою сто-
рону. И Андрей моменталь-
но перестроился. Все-таки я 
тоже была известная артист-
ка, а его «Бриллиантовая 
рука» только в 1969-м вышла.

- Чтобы понять необхо-
димость друг в друге, вам 
понадобилось почти 10 
лет. За это время и вы по-
бывали замужем, и он успел 
жениться...

- Да. Мы вообще оба бе-
жали по жизни как сумас-
шедшие. И встретились вот 
на этой пробежке. Однажды 
он сказал: «Боже мой, Лари-
са, пора заканчивать все по-
иски, глупые эксперименты. 
Нам надо быть вместе». «Ан-
дрюш, - говорю, - ведь мы 
же не любим друг друга». Он 
мне ответил: «Ларис, мы по-
любим потом». И знаете, ведь 
он был прав. Обычно, ког-
да молодые как оголтелые 
женятся в раннем возрасте 
- гормоны играют, страсть 
кипит. А жизнь семейная не 
игра гормонов, это некий 
творческий процесс.

«Привязана была 
по полной 
программе»
- Вы его ревновали?
- Да нет, не думаю. По 

крайней мере, он всегда го-

ворил: «Я не могу обидеть 
Ларису...» За все время на-
шей совместной жизни был 
только один-единственный 
случай. Переживала тогда 
страшно. Но он так очаро-
вательно готовился к этой 
поездке. Это было что-то! Я 
же сразу все поняла. Он по-
купал себе брюки, какие-то 
рубашки. Ах, тебе на съемку 
в Сочи! Ну, конечно. И Ан-
дрей хохотал, понимая, что 
я догадываюсь. А через не-
сколько дней он почему-то 
вдруг вызывает меня. Я при-
ехала и увидела - «непрохон-
же»! Ну не получилось. Он 
уж, видимо, размечтался, а 
она там другого себе нашла. 
Так Андрей меня вызвал как 
спасительницу. Ей-то не мог 
ничего сказать, вот и сры-
вался на мне. И я, вот смех-
то, его пожалела... Вообще, 
знаете, раньше я очень мно-
го плакала...

- Из-за чего?
- Вот грубое слово кто 

скажет - сразу могла запла-
кать. Но из-за Андрея я не 
плакала. Он мог наорать, 
стукнуть кулаком об стенку. 
Но я же его изучила. Не так 
стол внесли в дверь, он не 
мог сообразить, каким кон-
цом его втащить, ну и злил-
ся на нас с Машкой. А мы 
только смеялись. «Вы чего, 
не боитесь меня?» - удивлял-
ся. А мы: «Нет». Заплакать 
я могу от других вещей, то 
есть могла. Андрюша умер, 
и я сразу перестала плакать. 
В тот же день. Как будто бы 
внутри меня что-то закосте-
нело.

- В одной передаче, когда 
вас спросили о смерти Ан-
дрея Миронова, вы сказали: 
«Мужчины в доме не ста-
ло, некому вбить гвоздь». 
Многих это шокировало. 
Ждали ведь громких фраз 
со слезой.

- Я очень не люблю по-
казуху, вижу, насколько все 
это фальшиво. Особенно на 
фоне того, что человека нет. 
В его присутствии можно 
сказать что хочешь: и пафос-
ное, и послать, и обидеть. А 
когда нет человека, что гово-
рить?..

Максим Неверов

«Она обо всем 
догадывалась»
Казалось бы, о жизни Андрея 
Миронова мы знаем если 
не все, то очень многое. 
Однако то и дело появляются 
громкие свидетельства его 
похождений, которые не могут 
не удивлять...
О том, что у актера было 

очень много романов, стало из-
вестно сравнительно недавно. В 
2000 году вышла книга актрисы 
Театра сатиры Татьяны Егоро-
вой «Миронов и я», которая про-
извела эффект разорвавшейся 
бомбы. Если верить фактам, 
приведенным в книге, именно 
Егорова и была главной женщи-
ной актера. По ее словам, любов-
ная связь длилась более 20 лет.

Позже стали выясняться и 
другие подробности личной жиз-
ни Андрея Миронова. Так, о сво-
их близких отношениях с ним 
рассказали актрисы Людмила 
Гаврилова и Нина Корниенко. 
По словам последней, она ждала 
ребенка от Миронова, но потом 
самоотверженно решила не раз-
бивать семью. Ведь в то время 
актер только стал отцом.

Также о краткосрочных рома-
нах с Мироновым рассказывали 
и другие, очень даже известные 
актрисы. 

- Это было на съемках «Брил-
лиантовой руки». Мы просто 
выпили шампанского, плавали и 
целовались на берегу. А на сле-
дующий день я улетела в Москву, 
- вспоминает Светлана Светлич-
ная.

- Андрюша был настойчив в 
ухаживаниях, и это у меня вы-
звало ответное чувство, - рас-
сказывает Елена Проклова, пар-
тнерша Миронова по фильму 
«Будьте моим мужем». - А закон-
чилось все, когда на съемки на-
грянула жена Миронова (Лариса 
Голубкина. - Ред.). Думаю, она 
обо всем догадывалась. Явилась 
на площадку с проверкой. А Ан-
дрюшка, трус, занервничал, за-
переживал. Смешно!

КСТАТИ

Лариса ГОЛУБКИНА: 

«Из-за Андрея 
я не плакала»
8 марта для нее день особый. И женский праздник тут совсем ни 
при чем. Для Ларисы Голубкиной этот день - праздник со слезами 
на глазах. Хотя разве можно плакать в день рождения такого 
блистательного жизнелюба, каким был Андрей Миронов, ее муж? 
8 марта легендарному актеру исполнилось бы 80 лет... 
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Нужны ли будут шоферы?
А теперь о машинах. Создание полноценного беспилотного автомобиля - один из самых захватывающих вызовов для технологической мысли начала XXI века.В 2020 году KPMG, круп-нейшая международная сеть фирм, предоставляющих аудиторские, налоговые и консультационные услуги в 150 странах мира, провела ис-следование готовности к ис-пользованию автономного транспорта в 30 странах. Был сделан вывод, что правитель-ства этих государств продол-жают активную работу по 

совершенствованию законо-дательной базы и инвестици-онной среды, необходимых для ускорения развития и вне-дрения технологий автоном-ного вождения. Россия в этом списке заняла 26-е место.В наши дни уже представ-лены транспортные средства с некоторыми автономными возможностями, однако они все еще полагаются на 

контроль водителя-человека. Но благодаря обновлению программного обеспечения эти автомобили в ближайшем будущем могут стать полно-стью беспилотными.
По данным аналитиков, к 2023 году количество само-управляемых машин достиг-нет 745 705 единиц.

Сегодня человечество 
развивается 
в геометрической 
прогрессии: то, 
на что раньше требовалось сто лет, делается за десятилетие. 
И чем дальше - тем быстрее.
 Так что нас ожидает в недалеком будущем?

 К чему предстоит привыкать??

Виртуальная 
реальность 

станет реальной
Виртуальная реальность (VR) уже давно соседствует с нами. Главная цель ее создателей - полная подмена окружающей 

действительности. 
Это мы видим, 

например, в ком-
пьютерных играх, 

когда оборудование для воспроизведения и взаимодействия с виртуальной реальностью старается добавить интерактивности картинке, воздействуя тем или иным способом на сенсоры и органы чувств. Возмож-ность погружения в созданные раз-работчиками и дизайнерами миры открывает перед пользователями со-вершенно новые возможности и дарит им неизведанный доселе опыт.
Но все же технологии виртуальной реальности сейчас находятся в зачаточном состоя-нии, а лучшие VR-гарнитуры позволяют добиться только 10%-го визуального погружения. Но к 2030 году, как утверждают специалисты, появится воз-можность приблизить виртуальную реальность к настоящей. Да, громоздкость виртуального оборудо-вания и сложность настройки все еще сдерживают рост VR-индустрии. Но за этим - будущее!Ожидается, что в 2021 году пользователи потра-тят на игры в своих смартфонах и планшетах более $90 миллиардов!

ко они 
а 

3D - гость из будущего
Уже сейчас 3D-принтеры и 3D-технологии очень плотно вошли 
в нашу жизнь. Но это только начало. 3D-печать - это технологии 
будущего. 

Методика способна пол-
ностью перевернуть при-
вычный уклад жизни, из-
менив способ производства 
большинства вещей. При-
меры? Сколько угодно!

Строительство - можно 
печатать целые дома. Элек-
троника - 3D-печать будет 
совершенно незаменима 
при изготовлении цифро-
вых приборов. В автомо-
бильной и аэрокосмической 
промышленности с помо-
щью этой технологии мож-
но воспроизводить прак-
тически любые элементы 
самой высокой сложности. 
Уже сейчас 3D-печать ши-
роко применяется при раз-
работке самолетов, машин 
и спутников. Свое примене-
ние эта технология находит 
даже в фармацевтической и 
пищевой промышленности.

А что там впереди? 
Есть веские основания по-
лагать, что 3D-технологии 
займут главенствующее 

место в промышленно-
сти будущего. Уже сейчас 
идет разработка методики 
виртуальной реальности, 
3D-сканирование поможет 
создавать идеальную одеж-
ду и обувь, даже проводить 
3D-печатный макияж и 
прочее. Наконец мы вплот-
ную подошли к биопечати, 
то есть к созданию органов 
и частей живых организ-
мов. В том числе и челове-
ка…

б
м

п
т
с
п
в
б
п
щ
н
т
с
У
р

Наверное, самый экзотический вид отдыха и развлечений- это космический туризм, который пока делает только первые шаги. Сегодня развитие туризма в космосе осложнено высокими затратами и невозможностью гарантировать полную безопасность на борту. И все же! Несмотря на 
наличие проблем, косми-
ческий туризм - перспек-
тивное и быстроразви-
вающееся направление с 
высокой потенциальной 
доходностью.

В настоящее время из-
вестный всем Илон Маск 
активно заманивает кос-
мических туристов раз-
влечься на МКС в косми-
ческом отеле, которого 
пока нет, обещая достав-
лять туда отдыхающих на 
своих кораблях Dragon. 
Срок пребывания на МКС 
продлится от недели до 
месяца. Стоимость полета 

на неделю - порядка $40 
млн, если срок увеличива-
ется, цена может вырасти 
до $60 млн. Стоимость вы-
хода в открытый космос 
в сопровождении профес-
сионального космонавта 
- $3 млн. Согласитесь, это 
далеко не каждому по кар-
ману. Но это будет потом.

А пока всех космиче-
ских туристов доставляют 
на орбиту российские «Со-
юзы». Очередной полет 
«Союза МС-20» на МКС 
с экипажем из российско-
го космонавта и двух ту-
ристов намечается на де-
кабрь 2021 года.

Дроны: к вашим 
услугам, сэр!

Доставка различных грузов 
с помощью авиационных 

беспилотников - весьма 
перспективное технологическое 

направление, и Россия не стоит в 
стороне от него.

Российские эксперты утверж-

дают: если мы в ближайшие 

три года скорректируем регу-

ляторные правила и проведем 

необходимые законодательные 

изменения, то дроны станут не-

отъемлемой частью инфра-

структуры наших городов. По их 

прогнозам, бум рынка сервисов 

доставки беспилотниками нач-

нется в России в 2022 году.

Специалисты считают, что в 

2025 году рынок услуг на осно-

ве беспилотных авиасистем бу-

дет составлять более $14 млрд, 

а рынок производства дронов в 

том же году превысит $5 милли-

ардов.

Экологические проблемы - одни из 
главных в современной реальности. 

Загрязнение окружающей среды в 
буквальном смысле представляет 

серьезную угрозу для человечества. И 
виноваты в этом не только фабрики и заводы с их чадящими ядом трубами, но и автомобили, отравляющие атмосферу. 

Поэтому на передний план выходят 
альтернативные источники энергии.

Да, с 2015 г. в Европе действует 
самый строгий на сегодня регла-
мент «Евро-6», который накладыва-
ет очень серьезные ограничения на 
дизельные двигатели и требует для 
них дополнительного использования 
мочевины в системе нейтрализации 
выхлопных газов. В скором времени 
появится новый, более строгий стан-
дарт «Евро-7». Но этого мало.

Ведущие автопроизводители дела-
ют ставку на электрическое автомо-
бильное будущее с нулевыми авария-
ми, нулевыми выбросами и нулевыми 
пробками. Конечно, в мире есть рын-
ки, которые на данный момент не 
совсем подготовлены к переходу на 
электромобили как с точки зрения 
инфраструктуры, так и с точки зре-
ния мышления потребителей. Но 
можно смело утверждать, что в ито-
ге вся планета будет двигаться имен-
но в этом направлении. К середине 
текущего десятилетия ожидается, 
что спрос на электрокары превысит 
1 млн машин в год.

Владимир Белкин, кандидат технических наук
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Ну хоть куда-нибудь…
Биография основателя и 

владельца ресторана самая 
обычная. Родился и рос в не-
большом рабочем поселке. 
Родители - госслужащие, до-
статок в семье средний. И в 
школе Николай учился так-
же средне. Как и большин-
ство подростков, понятия не 
имел, чем хотел бы занимать-
ся в жизни. После девятого 
класса поступил «ну хоть 
куда-нибудь» - в колледж на 
повара. В 17 лет устроился 
в небольшое кафе помощ-
ником повара. Просто под-
заработать копеечку, чтобы 
не сидеть на родительской 
шее. С улыбкой вспоминает 
свое боевое крещение: ос-
новной повар… запил. Аж 
на неделю. Все его трудовые 
обязанности Николаю при-
шлось взять на себя:

- Страх был жутким, что 
не справлюсь. Но сумел, 
нареканий не было. Хо-
зяин того кафе мне даже 
премию выписал. И очень 
хвалил.

Со временем Николай 
и сам до должности пова-
ра дорос. Так бы поваром 
и работал поныне. Но в 
какой-то момент в голове 
будто щелкнуло: хочу стро-
ить свою судьбу сам! Под-
ростковый инфантилизм и 
готовность всегда плыть по 
течению ушли, испарились, 
исчезли...

Любой человек может 
добиться успеха. Главное - 
выбрать дело, которое тебе 
нравится, поставить цель и 
к ней идти. Это американ-
ская мечта, тому же учат 
новомодные психологи. А 
Габышев прошел этот путь 
сам. Результат: ресторан, 
где даже в будни мало сво-
бодных мест, а чуть раньше 
открыл небольшую булоч-
ную, которая тоже успешно 
функционирует.

Риски, стрессы 
и седые волосы

- В булочной всегда све-
жая выпечка, а ресторан 
специализируется на тра-
диционной якутской кухне. 

Она очень вкусная. Мясо, 
рыбу закупаем напрямую у 
рыбаков, коневодов, олене-
водов, все наисвежайшее. С 
уважением отношусь к веге-
тарианству, но в наших широ-
тах, где зимой температуры 
опускаются до минус шести-
десяти, без мяса и рыбы про-
сто не выжить, - говорит Ни-
колай.

На развитие пришлось 
брать кредит. Проценты, ко-
нечно, грабительские. Но 
другого выхода не было. Не 
успел расплатиться - весной 
прошлого года грянула пан-
демия.

- Ресторан закрыт, выруч-
ки нет, а зарплату сотруд-
никам хочешь не хочешь, а 

выплати, у всех семьи, дети 
и надо на что-то жить, - про-
должает Николай. - Попро-
сил банк отсрочить выплату 
кредита. Они согласились, но 
почти вдвое подняли процент 
на оставшуюся сумму. Я при-
шел в ужас. Собрал все свои 
сбережения, что-то занял у 
родственников, кое-что из 
имущества продал, лишь бы 
закрыть этот злосчастный 
кредит, хоть о нем не болела 
бы голова. А как вы хотели? 
Частный бизнес - это не толь-
ко успех и прибыль, но еще 
риски, стрессы и седые во-
лосы. (Смеется.) Организо-
вали службу доставки полу-
фабрикатов и готовых блюд 
гражданам в пандемию. При-

были не приносило, но хотя 
бы покрывались затраты на 
закупку продуктов и можно 
было выплачивать зарплату 
сотрудникам.

Государство обещало под-
держать пошатнувшийся в 
пандемию бизнес, в том числе 
ресторанный. Габышев гово-
рит, за субсидией даже не об-
ращался. Это было его взве-
шенное мужское решение:

- Государство пусть по-
могает пожилым, детям, 
инвалидам - социально неза-
щищенным категориям. А я 
- молодой, здоровый и справ-
люсь сам.

До пандемии Николай 
много путешествовал. При-
глашают в разные страны с 
мастер-классами демонстри-
ровать поварское искусство и 
кухню Якутии.

- Я патриот! - гордится наш 
собеседник. - Это невероятно 
почетно представлять родной 
край, в том числе за рубежом.

Интересуюсь, почему бы 
ему не открыть подобное за-
ведение в Москве. Отвечает: 
просчитывал - невыгодно, 
«мы бы там потерялись. В 

фаворе почему-то японская 
кухня, морепродукты. Это 
хайп, то есть популярность, 
часто ничем не обоснован-
ная».

Хотела спросить о зара-
ботках в хорошее, вне пан-
демии, время. Но как бы не-
корректный вопрос. Зато 
оценила одежду и обувь пре-
красного европейского каче-
ства, именитых дизайнеров, 
которые были на Николае. 
Среднему классу такие вещи 
явно не по карману. Значит, 
благополучен. Порадуемся за 
него: достиг сам!

- Мне 36 лет, у меня есть 
булочная, ресторан и честное 
имя. Остальное будет, главное 
- надо работать, стремиться и 
добиваться. Есть сын, ему два 
года, так что будет кому пе-
редать мастерство и знания, 
- говорит Габышев.

Спрашиваю, сложно ли 
управлять большим коллек-
тивом, приходится ли, напри-
мер, ругать подчиненных? 
Как иногда ругается, на-
пример, Константин Ивлев 
- популярный шеф-повар и 
ведущий телевизионных про-

ектов «Адская кухня» 
и «На ножах». Кстати, 
Николай тоже неко-
торое время вел ку-
линарную передачу 
на местном якутском 
телевидении.

- Нерадивому под-
чиненному могу объ-
явить выговор или 
оштрафовать, - гово-
рит Габышев. - А ру-
гаться на кухне нельзя. 
От ругани продукты 
быстрее портятся. Это 
мое личное наблю-
дение. Вот поэкспе-
риментируйте: произ-
несите пару крепких 
выражений перед 
чашкой молока - оно 
через час-два скиснет, 
хотя обычно это про-
исходит через сутки. 
Но лучше даже не про-
буйте, зачем? Продук-
ты питания требуют 
уважительного к себе 
отношения!

Конечно же, уда-
лось продегустировать 
и блюда из ресторана. 
Невероятно вкусно!

Николай Габышев 
от всей души по-
здравляет читателей 
«МН» с весной, жела-
ет здо ровья и пригла-
шает в гостеприим-
ную Якутию, где уже 
потеплело.

Виктория 
Катаева

Фото автора

САЛАМАТ, ЯКУТСКАЯ 
КАША (очень сытная)
Ингредиенты на три порции: 
сметана - 200 г, молоко - 
100 мл, сливочное масло - 25 г, 
мука - 25 г, соль по вкусу.
• Довести молоко до кипения 
(но не кипятить).
• Понемногу добавить муку, 
засыпая ее тонкой струйкой 
при постоянном помешивании 
молока.
• Также помешивая, ввести 
сметану.
• Довести до кипения, доба-
вить сливочное масло и соль.

Приготовить блюдо нужно 
непосредственно перед пода-
чей, потому что долго оно не 
хранится. Подавать в горячем 
виде.

Питательный нежный сала-
мат называют пищей богов: 
блюдо рекомендовано для 
больных, ослабленных людей 
и кормящих матерей.

в якутском исполнении
АМЕРИКАНСКАЯ МЕЧТА
Ресторан Николая Габышева «РекаОзероЛес» в 
историческом центре Якутска знает весь город, и 
туристов ведут туда в первую очередь. Якутск пока 
не входит в топ-10 самых популярных туристических 
направлений в России, но очень к этому стремится. 
Есть что посмотреть! Одним из туристических марш-
рутов мог бы стать гастрономический тур, вошедший 
в моду во многих странах мира: дегустировать блю-
да местной кухни. Якутская, кстати, не похожа ни на 
одну другую в мире.

 Паренек из далекой деревни сумел создать крупный ресторанный бизнес 
 и дает кулинарные  мастер-классы по всему миру.

СУП ПО-ЯКУТСКИ 
(особенно полезен для 
людей с ослабленным 
желудком)
Ингредиенты на три пор-
ции: сердце (при отсутствии 
оленьих и жеребячьих мож-
но использовать свиные, 
говяжьи и даже куриные) 
- 100 г, печень - 50 г, поч-
ки - 50 г, картофель - 70 г, 
репчатый лук - 50 г.

• Мясные субпродукты 
промыть холодной водой 
и нарезать небольшими 
кусочками.
• Выложить их в кастрюлю 
и отварить, удалить пену в 
процессе варки.
• Положить в бульон на-
резанный кубиками карто-
фель, варить до готовности.

Перед подачей на стол 
блюдо украсить специями и 
жареным луком.

и-

н
т

ч
я
о
р
г
О
б
м
д
р
н
в
ч
ч
х
и
Н
б
т
у
о

л
и
Н

о
з
«
е
ш
н
п

СТЕРЛЯДКА НА СКОВОРОДКЕ
Ингредиенты: 1 кг некрупной 
стерлядки, 2 ст. л. гранатовых зерен, 
1 лимон, 1,5 ст. л. меда, 1 ч. л. чер-
ного перца, 200 г свежей петрушки, 
100 мл яблочного свежего сока, соль 
по вкусу.
Для соуса: 50 г сливочного масла, 
50 г горчицы, 2 зубчика чеснока, 100 г 
майонеза, 1 ст. л. лимонного сока, 
щепотка сахара, соль по вкусу.
• Размороженную стерлядку выпо-
трошить, срезать с тушек плавники, 
промыть, обсушить разовыми поло-
тенцами и разрезать пополам вдоль.
• Смешать яблочный сок с медом и 
перцем, посолить. Мариновать под-
готовленные стерлядки 3-4 минуты.
• Обжарить рыбу на хорошо разо-
гретой сковороде-гриль по 5 минут с 
каждой стороны.
• Сливочному маслу дать согреться 
до комнатной температуры, соеди-
нить его с остальными ингредиента-
ми для соуса и взбить в блендере.

Подавать на стол с овощным сала-
том, свежим хлебом и соусом. Укра-
сить петрушкой, зернышками граната 
и ломтиками лимона.

Блюда якутской кухни из меню ресторана 
Николая Габышева, которые вы можете 
приготовить дома

Приятного аппетита!

AD
O

B
ES

TO
C

K

AD
O

B
ES

TO
C

K

AD
O

B
ES

TO
C

K



11(1420) 
10 марта 2021 года
www.mirnov.ru 21МИР ЗДОРОВЬЯ

Онкологические па-
циенты в период пан-

демии оказались в 
особенно уязвимом по-

ложении. Из-за суще-
ственного снижения до-
ступности медицинской 

помощи и скрининго-
вых программ во всем 

мире уже в ближайшие 
годы эксперты пред-

рекают рост количества 
запущенных случаев 

рака. Об этом ведущие 
российские специали-

сты-онкологи говорили 
в ходе онлайн-собрания 
Научного совета РАН на 
тему: «COVID-19 и онко-

логия».

Каждый день онкозаболе-
вания уносят жизни 26 тысяч 
человек. Сегодня ситуация 
резко ухудшилась: многие 
страны были вынуждены 
сократить объемы онкопо-
мощи больным. Кроме того, 
больные с диагнозом «рак» 
оказались в группе повы-
шенного риска как по зара-
жению, так и по тяжелому 
течению ковида. Сегодня из-
вестно, что риск заражения 
онкопациентов в 
3-4 раза выше, чем 
среди остальных 
людей. Особенно 
если речь идет о 
пациентах с онко-
гематологически-
ми заболеваниями, 
а также с метаста-
зированными фор-
мами рака, а также 
о тех, кто проходит лечение. 
В то же время российские 
врачи подтверждают, что во 
время пандемии пациенты 
стали все чаще приходить 
к онкологу с запущенными 
формами рака.

Как рассказывает акаде-
мик РАН генеральный ди-
ректор ФГБУ «НМИЦ ради-
ологии» Минздрава России, 
директор МНИОИ имени 

П.А. Герцена Андрей Каприн, 
на последнем Всемирном 
саммите по здравоохранению 
были озвучены данные, что 
из-за пандемии количество 
диагностических и лечебных 
процедур с использованием 
ядерной медицины снизилось 
во всех странах. Так, количе-
ство визуализаций рака щи-
товидной железы снизилось 
на треть, ПЭТ КТ стали де-
лать на 36% реже, а биопсию 

лимфоузлов - на 45%. «Диаг-
ностические процедуры со-
кратились более чем напо-
ловину в 73 странах мира», 
- рассказал А. Каприн. 

«В то же время многочис-
ленные исследования в мире 
показали, что задержки в 
ранней диагностике могут 
привести к невосполнимым 
потерям населения! Эти дан-
ные убедили нас в том, что 

онкослужбы нельзя закры-
вать ни на минуту. Поэтому во 
многих случаях мы выбрали 
путь реорганизации учрежде-
ний, сохраняя консультатив-
ный прием, и начали активно 
развивать телемедицину», - 
продолжил Андрей Каприн. 

Как говорит главный спе-
циалист по лучевой диагно-
стике Игорь Тюрин, сегодня 
приостановленные в России в 
прошлом году скрининговые 

программы 
о н к о з а б о -
леваний на-
чали возоб-
новляться . 
Кроме того, 
специалисты 
иногда стал-
киваются со 
случайными 
онкологиче-

скими находками во время 
проведения КТ при коро-
навирусной инфекции. «В 
действительности это про-
исходит нечасто. Потому 
что скрининг рака легкого 
(низкодозную КТ) мы про-
водим в группе риска, а это 
люди старшего возраста и 
курильщики, тогда как на 
COVID-19 часто обследуют 
людей среднего и молодого 

возраста. Однако да, на фоне 
коронавирусной инфекции 
мы иногда видим изменения, 
которые могут быть опухо-
лью или метастатическим 
поражением», - говорит док-
тор Тюрин.

Есть проблемы и с лечени-
ем онкопациентов, особенно 
хирургических. Одно из про-
веденных российских иссле-
дований среди более чем 1000 
пациентов с операбельным 
раком легких, зараженных 
COVID-19, показало, что ле-
тальность после операции 
составила 24%, а количество 
легочных осложнений - 51%. 
И все же международный 
опыт говорит о том, что от-
кладывание хирургического 
лечения таких больных мо-
жет привести к росту смерт-
ности. Врачи подчеркивают, 
что перенос операции для 
них унесет больше жизней, 
чем можно было бы спасти. 
Однако допускается пере-
нос операции при некоторых 
видах рака с низким про-
грессированием (например, 
предстательной железы или 
мастэктомии). В ряде случаев 
можно выбрать другое лече-
ние (лучевую терапию или 
наблюдение). 

Андрей Каприн расска-
зал, что у онкопациентов с 
COVID-19 хорошо себя про-
явила низкодозная радиону-
клидная терапия - ни одного 
случая цитокинового шторма 
на ее фоне не было. 

Но особенно остро сегодня 
стоит вопрос с вакцинацией 
онкобольных. Последствия 
применения у них новых вак-
цин от коронавируса пока 
неизвестны. Впрочем, как 
сообщила старший научный 
сотрудник НИИЭМ им. Н.Ф. 
Гамалеи Дарья Егорова, ис-
следование вакцины «Спут-
ник V» на онкологических 
больных начнется в ближай-
шее время, а пока идет разра-
ботка дизайна исследований. 
Предполагается, что испыты-
вать вакцину будут на онко-
пациентах в стадии ремиссии. 

Впрочем, вакцинацию не 
менее тяжелой группы па-
циентов - нефрологических 
больных - в Москве уже на-
чали. Об этом рассказал 
главный нефролог Москвы, 
руководитель научно-практи-
ческого центра нефрологии 
и патологии трансплантиро-
ванной почки ГКБ №52 Олег 
Котенко. «Мы начали актив-
но вакцинировать пациентов 
после трансплантации почки 
и пока не видели ни одного 
случая активных побочных 
эффектов. Кроме того, нача-
лась вакцинация пациентов 
на гемодиализе - и тоже ни 
одного случая тяжелых ос-
ложнений от вакцины. Растет 
количество желающих вакци-
нироваться - за три дня более 
600 пациентов на гемодиализе 
записались на прививку», - зая-
вил Олег Котенко. По словам 
специалиста, пациенты на ге-
модиализе в особой группе ри-
ска не только в силу заболева-
ния с иммуносупрессией, но и 
потому, что они не могут про-
пускать процедуры и должны 
через день посещать центры 
диализа, подвергаясь риску за-
ражения. В Москве выделили 
стационары для оказания по-
мощи таким больным.
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Предрасположенность к 
внезапной остановке сердца 
имеют все люди, страдаю-
щие сердечно-сосудистыми 
заболеваниями, курящие или 
набравшие лишний вес. Ког-
да это происходит, счет идет 
на секунды. Что делать, если 
кто-то упал, схватившись за 
сердце?

Врачи советуют в такой 
ситуации осторожно пере-
вернуть пострадавшего на 

спину. Левую руку следует 
согнуть под прямым углом, 
правую взять в свою ладонь 
и аккуратно переместить 
под левое ухо, затем со-
гнуть и перевернуть чело-
века налево. Кроме того, 
очень важно, чтобы рот у 
пострадавшего был открыт, 
а такая поза помогает осво-
бодить дыхательные пути 
и обеспечить ровное дыха-
ние.

Как рассказывает к.м.н., 
доцент кафедры поликли-
нической терапии лечебно-
го факультета ФГАОУ ВО 
РНИМУ им. Н.И. Пирогова 
Екатерина Кудина, если че-
ловек схватился за сердце и 
упал, необходимо немедлен-
но вызвать скорую медицин-
скую помощь: «Если рядом с 
вами никого нет, вы это де-
лаете сами. Если рядом есть 
другие люди, попросите их 

позвонить, а сами подойдите 
к упавшему человеку. Задай-
те ему вопрос, слышит ли он 
вас. Если человек в сознании, 
выясните, были ли у него 
подобные приступы, прини-
мает ли он в таких случаях 
лекарства. Если да - спро-
сите, есть ли эти препараты 
с собой и где они находятся 
(в сумке, в кармане). Если с 
собой лекарств нет, обрати-
тесь к окружающим, может 

быть, у кого-то они найдут-
ся. Чаще всего таким препа-
ратом является нитроглице-
рин. Но если пациент ранее 
в таких случаях лекарств не 
принимал, то без осмотра 
врача самостоятельно да-
вать их нельзя. Если чело-
век без сознания, попытай-
тесь определить, есть ли у 
него пульс и дыхание. Если 
пульс невозможно найти на 
запястье, приложите руку к 
передней поверхности шеи, 
там определяется пульса-
ция сонной артерии. Если 
пульсация не определяется 
и дыхание отсутствует, не-
обходимо начать реанима-
ционные мероприятия. Если 
вы ранее не проходили ин-
структаж по проведению та-
ких мероприятий, то нельзя 
пытаться это делать самому, 
попробуйте среди окружаю-
щих найти людей, умеющих 
это делать».

Арина Петрова 

ЕСЛИ СХВАТИЛО СЕРДЦЕ
Каждый из нас может оказаться свидетелем случая, когда чело-
веку требуется немедленная помощь. Особенно остро в условиях 
городской жизни и постоянных стрессов стоит проблема внезап-
ной остановки сердца (ежегодно от нее умирает в мире более 3 
миллионов человек, а спасают из них лишь 5%). Врачи утвержда-
ют, что произойти это может с каждым. Кроме того, на ваших гла-
зах человек может упасть, схватившись за сердце, и действовать 
нужно незамедлительно. Как вести себя в такой ситуации?

КОВИД
ударил 

по 
РАКУ

Получилось так, что из-за пандемии во многих стра-
нах резко сократилось выявление новых случаев зло-
качественных новообразований. В среднем сокраще-
ние достигло двукратного размера. Например, рак 
легкого стали выявлять на 46,8% реже, рак груди - на 
50,5%, простаты - на 46,8%, кишечника - на 54,2%, 
рак крови - на 46,6%, меланому - на 67,1%. 

AD
O

B
ES

TO
C

K
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В Арбитражном суде го-
рода Москвы рассматрива-
ется сразу шесть исковых 
заявлений Международного 
центра Рерихов (МЦР), в 
том числе об истребовании 
188 картин, изъятых в 2017 
году у МЦР и оказавшихся 
на сомнительных основани-
ях во владении Государствен-
ного музея Востока (ГМВ).

Напомним, что переда-
ча в 1990 году сотен кар-
тин, большого количества 
документов, рукописей и 
различных артефактов со-
провождалась принципиаль-
ным условием Святослава 
Рериха: все эти предметы 
должны были лечь в основу 
создаваемого в Москве об-
щественного Центра-музея 
имени Н.К. Рериха. Именно 
общественного, на чем на-
стаивал Святослав Никола-
евич. Правительство выде-
лило помещение в центре 
Москвы - полуразрушенную 
усадьбу Лопухиных. Силами 

энтузиастов и мецена-
тов строение привели 
в божеский вид, смон-
тировали необходимое 
оборудование, и музей 
заработал.

Теперь о сути иска. Те 
188 картин, о которых 

идет речь, никогда не яв-
лялись субъектом дарения. 
Уже после открытия музея 
в разное время они были 
приобретены на аукционах, 
выкуплены у частных кол-
лекционеров и пожертвова-
ны МЦР третьими лицами. 
Тем не менее следственные 
органы, которые сыграли 
свою роль при выселении и 
ликвидации музея Н.К. Рери-
ха, наложили арест на часть 
полотен, а 72 из них были 
переданы в Государственный 
музей Востока. В подтверж-
дение права собственности 
суду был представлен акт, 
по которому один сотрудник 
Музея Востока передавал 
эти картины на хранение 
другому сотруднику этого же 
музея. Последний шаг лишен 
вообще какой бы то ни было 
логики, поскольку ГМВ - уч-
реждение государственное, а 
еще 25 ноября 2005 года при-
казом Федерального агент-
ства по культуре и кинема-
тографии №667 указанные 
картины были включены в 

состав негосударственной 
части Музейного фонда Рос-
сийской Федерации. Этот 
приказ никто не отменял, а в 
соответствии с Федеральным 
законом «О Музейном фон-
де и музеях в Российской Фе-
дерации» предметы, вклю-
ченные в негосударственную 
часть Музейного фонда, не 
могут относиться 
к государствен-
ной собственно-
сти (статьи 13 и 
19 закона). К тому 
же ни решений 
суда, ни каких-
либо актов по-
ступления в ГМВ 
художественных 
произведений на 
ответственное 
хранение не суще-
ствует.

На этом странности не 
заканчиваются, и возника-
ют опасения в отношении 
целостности изъятого на-
следия. Государственный му-
зей Востока в своем отзыве 
сообщил, что не владеет 
двумя картинами Рерихов 
из списка, указанного в иске 
МЦР, и их местонахождение 
ему неизвестно. (Речь идет о 
карандашном рисунке Юрия 
Рериха на бумаге «Озеро», 
датированном 1917 годом, 
и карандашном портрете 

Н.К. Рериха на фанере того 
же автора, созданном годом 
позже.) Однако на судебном 
заседании, прошедшем 19 
января 2021 года, Между-
народный центр Рерихов 
представил доказательства 
того, что в мае 2017 года, 
то есть уже после фактиче-
ского выселения МЦР, эти 
две картины находились в 
усадьбе Лопухиных и были 
описаны членами комис-
сии Государственного музея 
Востока. Это подтвержда-
ется видео записью действий 
комиссии ГМВ в депозита-
рии музея. В кадре присут-
ствуют бывший сотрудник 

ГМВ, а ныне хранитель Му-
зея Николая Рериха в Нью-
Йорке Дмитрий Попов, а 
также действующий сотруд-
ник ГМВ Лариса Келим и… 
два чудесным образом ис-
чезнувших рисунка Юрия 
Рериха.

На последнем заседании 
арбитражного суда судья 
даже не вспомнил о «не-
достаче». Представителю 
МЦР пришлось вновь обра-
тить внимание Фемиды на 
этот факт. Присутствовав-

ший в зале адвокат ГМВ за-
верил, что две упомянутые 
работы имеются в наличии, 
однако никаких подтверж-
дений тому не представил. 
Судье этого хватило. Как 
сообщили нам в Между-
народном центре Рерихов, 
нельзя исключать факта 
хищения, поэтому в Главное 
следственное управление 
СК России по г. Москве по-
дано заявление о возбужде-
нии уголовного дела. Теперь, 
как говорится, ждите ответа.

Увы, нынешний казус с 
ГМВ не единственный. В 
конце 1970-х годов С.Н. Ре-
рих передал в Советский 

Союз для органи-
зации временных 
передвижных вы-
ставок 288 картин 
Н.К. Рериха и сво-
их, которые уже в 
1980-е годы попали 
в Государственный 
музей Востока. Но 
в ходе проверок, 
проведенных Мин-
культуры и Счет-
ной палатой по 
инициативе Между-

народного центра Рерихов, 
выяснилось, что в списках 
ГМВ значатся только 282 
картины. Более тщатель-
ную проверку никто прове-
сти не удосужился. Да и кто 
сегодня поручится, что из 
оставшихся произведений 
все подлинники и среди них 
не затесались копии. Пе-
чальный опыт других авто-
ритетных собраний художе-
ственных ценностей тому 
пример.

Николай Осипов

РИА НОВОСТИ

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Многие Близнецы в середи-
не марта могут столкнуться с 
кардинальными изменениями 
в делах, касающихся работы и 
карьеры. Тот, кто выберет так-
тику синицы в руках, не прога-
дает, а впоследствии окажется 
в выигрыше. В четверг будете 
все держать под контролем. В 
понедельник не бросайте на 
ветер пустых обещаний.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 12 и 16.

У Стрельцов не самое благо-
приятное время для начала 
новых дел. Но если вы хотите 
рискнуть или если ваша дея-
тельность связана с борьбой, 
новое начинание не будет 
безнадежным. В среду оформ-
ляйте и подписывайте важные 
документы. В субботу в личных 
делах вас ожидают приятные 
перемены.
Благоприятные дни - 10 и 14.
Неблагоприятные дни - 12 и 15.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Это идеальное время для Ов-
нов, чтобы сосредоточиться на 
себе. Не держите в голове все 
проблемы окружающих. Побе-
регите силы и наслаждайтесь 
своими достижениями и плана-
ми на будущее. Счастье начи-
нается с вас! В четверг вашего 
обаяния и энергии хватит на 
двоих. Суббота - удачное вре-
мя для работы по дому.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 12 и 16.

У Тельцов благоприятное вре-
мя для укрепления тесной связи 
между умом и телом. Займитесь 
восстановительными практи-
ками, давая организму то, что 
ему нужно, и вы заметите улуч-
шения во всех сферах вашей 
жизни. Здравая оценка событий 
в четверг позволит справиться с 
любой ситуацией. Понедельник 
- время для спорта. 
Благоприятные дни - 13 и 14.
Неблагоприятные дни - 10 и 15.

Раков в этот период может по-
тянуть на творческую реали-
зацию. Ваша бурная деятель-
ность в этом направлении не 
всегда будет находить востор-
женный отзыв у окружающих, 
пусть вас это не расстраивает, 
творите дальше. Крупные по-
купки в пятницу будут удачны-
ми. В понедельник не начинай-
те нового, не закончив старое.
Благоприятные дни - 12 и 16.
Неблагоприятные дни - 10 и 14.

Львы терпеть не могут тратить 
слишком много времени на 
обсуждение некоторых во-
просов.  Звезды не советуют 
вам сейчас принимать скоро-
палительных решений, чтобы 
впоследствии не сожалеть об 
этом. В среду будьте предусмо-
трительны к своему здоровью. 
Суббота благоприятна для раз-
влечений и новых знакомств.
Благоприятные дни - 11 и 15.
Неблагоприятные дни - 13 и 16.

У Дев могут сложиться непро-
стые отношения с партнером. 
Любимый человек попытается 
перестроить вас на свой лад. 
Главное - избегайте ссор. Про-
явите мудрость, сделайте вид, 
что согласны пойти на уступки. 
Выходные посвятите культурно-
му отдыху. Интуиция во вторник 
станет хорошим помощником в 
денежной сфере.
Благоприятные дни - 12 и 16.
Неблагоприятные дни - 14 и 15.

Кипучая энергия и энтузиазм 
Весов удивят не только домаш-
них, но и сослуживцев. Если вы 
все же хотите взять инициати-
ву в свои руки, то делайте это 
хотя бы в уважительной фор-
ме. Избегайте авантюризма и 
безответственности в пятницу. 
Во вторник вам противопока-
заны поспешность и суета.

Благоприятные дни - 11 и 15.
Неблагоприятные дни - 13 и 16.

Любой бизнес Скорпионов 
потребует особого отноше-
ния. Обращайте внимание на 
мелочи, сейчас ваше финансо-
вое положение находится в не-
устойчивом состоянии, звезды 
не рекомендуют вам рисковать. 
В пятницу лучше заняться спор-
том. Не воспринимайте все 
буквально, следите за своим 
настроением в понедельник.
Благоприятные дни - 12 и 14.
Неблагоприятные дни - 15 и 16.

Козероги могут заметить, что 
не они выбирают цели, а цели - 
их. Кроме того, вопросы безо-
пасности и сохранности ваше-
го статуса и достижений стано-
вятся в этот период особенно 
важными. Нестандартные 
решения хорошо сработают 
в четверг. В понедельник залог 
успеха - в настойчивости.

Благоприятные дни - 13 и 16.
Неблагоприятные дни - 11 и 15.

Настроение Водолеев, не-
смотря на довольно заметные 
препятствия в делах, останется 
оптимистичным. Внутренний 
стержень поможет вам стоять 
на своем перед лицом трудно-
стей и брать барьеры один за 
другим. В среду не принимайте 
ответственных решений. В вы-
ходные доделайте отложенные 
домашние дела.
Благоприятные дни - 10 и 14.
Неблагоприятные дни - 12 и 16.

Рыбы, постарайтесь не со-
блазняться на, казалось бы, 
выгодные предложения и веж-
ливо отстраните от себя лю-
дей, к которым не испытываете 
доверия. В среду оформляйте 
и подписывайте важные до-
кументы. Выходные не стоит 
проводить в блаженном без-
делье, займитесь чем-нибудь 
полезным.
Благоприятные дни - 13 и 16.
Неблагоприятные дни - 11 и 15.

НАСЛЕДИЕ РЕРИХОВ В ЦЕНТРЕ СКАНДАЛА

Этот портрет Н.К. Рериха 
«затерялся» при переезде 
из МЦР в Музей Востока

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

10 - 16 
МАРТА

11 марта - cоединение Солнца и Нептуна: чувствительность, восприимчивость, интерес ко всему но-
вому и необычному. 14 марта - cоединение Венеры и Нептуна: день, благоприятный для творчества, 
духовного самосовершенствования. Неплохая возможность решить финансовые вопросы. 16 марта 
- cекстиль Солнца и Плутона: энергетическая подпитка в толпе, улучшение самочувствия, усиление 
оптимизма.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Думал ли Святослав Рерих, сын всемирно при-
знанного художника, философа и общественного 
деятеля Николая Константиновича Рериха, что 
переданное им в 1990 году на родину наследие 
его семьи станет предметом многочисленных 
скандалов и судебных разбирательств? Вряд ли, 
но дело обстоит именно так.

ГМВ М

Тангла. Песнь о Шамбале. Н.К. Рерих. 1943
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вниматель-
ный помощник вора. 7. Идеальная няня Памелы 
Трэверс. 10. Так звали Страдивари. 11. Корзи-
на, полная грибов. 12. Сама невинность. 13. На-
пильник в миниатюре. 15. Пьеса М. Булгакова. 16. 
Столичный остров Индонезии. 17. Литературный 
альманах. 18. Старший из братьев Болдуин. 19. 
Плоский пирожок с бараниной. 22. Тезка Зюга-
нова. 25. Сырье для лаптей. 26. Государство Ба-
тыя. 29. Возведение напраслины. 31. Пенал для 
чертежей. 33. Матросская метла-мочалка. 35. 
Султанат на Ближнем Востоке. 36. Увертюра к 
зарплате. 38. Газета из советского времени. 39. 
Медленная утрата сил. 41. Порт в устье Луары. 
42. Фильм «... гусар летучих». 44. Муравейник в 
Африке. 47. Шариковый ароматизатор кожи. 49. Кулинарный финал удачной рыбал-
ки. 50. «Любительская» в батонах. 53. Деревенский житель. 55. Статный сказочный 
удалец. 56. Ловкий финт хитреца. 60. Выработанная годами реакция. 61. Пузатый 
символ Тулы. 62. Мороз в поэме Некрасова. 63. Наглое и дерзкое предприятие. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Родной город художника Альбрехта Дюрера. 2. Елена с 
«Оловянным сердцем». 3. Наживка на крючке. 4. Хранитель денег в организации. 5. 
Чувство, красящее щеки. 6. Футбольный клуб из Махачкалы. 7. Сыграла Зою в «Вос-
кресном папе». 8. Развитие от простого к сложному. 9. Инновационный центр в Подмо-
сковье. 14. «Миссис» в Скандинавских странах. 20. Поклонник танцев с па-де-де. 21. 

Пассия трудоголика. 23. Треска, но помельче. 24. 
Борисова-телеведущая. 27. Сменная щетка пыле-
соса. 28. Коробочка с нюхательной травой. 30. «Не 
подшиты, стареньки». 32. Сапог полярного летчика. 
34. Продукт окисления железа. 37. Сплавка бревен 
по течению. 40. Написал о страданиях Вертера. 42. 
Проверка знаний в конце семестра. 43. Цифры, от-
пирающие замок. 45. Вал в механизмах. 46. Цир-
ковая крыша. 47. Царь, заклеванный Петушком. 48. 
Княжна - лже внучка Петра I. 50. Илюха Верехов из 
«Неуловимых» в титрах. 51. Тот же теолог. 52. Де-
картова координата точки. 54. Мстительный пер-
сонаж «Отелло». 57. Роковая для мужчин женщина. 
58. Заядлый плакса. 59. Ящик для яблок.

ЛЮБОВЬ ВЛАДИМИРОВНА
  Предсказываю судьбу. 
  Сниму порчу, сглаз, венец 
безбрачия, верну мужа. 

  Прием по записи 
и на расстоянии.

Пенсионерам
СКИДКА

Ре
кл

ам
а

8(910) 455-66-66
ст. м. «Пражская»,
ст. м. «Кунцевская»

gospozhaluba.ru

Акция действует с 20.02  до 31.03.2021 г.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бабариха. 7. Токарев. 10. Фо-
менко. 11. Минерва. 12. Дама. 13. Орясина. 15. Оса. 
16. Инд. 17. Гагарин. 18. Дойл. 19. Интрига. 22. Яков-
лева. 25. Шоу. 26. Кокарда. 29. Обама. 31. Сабза. 33. 
Надзор. 35. Неуд. 36. Емеля. 38. Азов. 39. Увядание. 
41. Баки. 42. Бандитка. 44. Портсигар. 47. Терпсихора. 
49. Ара. 50. Авокадо. 53. Пеликан. 55. Коломбо. 56. 
Нальчик. 60. Нажатие. 61. Неверие. 62. Аккаунт. 63. 
Важность. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Биология. 2. Багдад. 
3. Измаил. 4. Афродита. 5. Змея. 6. Янки. 7. Томагавк. 
8. Алебарда. 9. Всадница. 14. Сэр. 20. Тушканчик. 21. 
Игуасу. 23. Обедня. 24. Егор. 27. Краевед. 28. Равен-
ство. 30. Алгебра. 32. Ада. 34. Одалиска. 37. Яшка. 40. 
Веко. 42. Барабан. 43. Нос. 45. Рио. 46. Расул. 47. Та-
бак. 48. Авиамодель. 50. Анаконда. 51. Канонада. 52. 
Оппонент. 54. Инь. 57. Лава. 58. Чара. 59. Киев.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №10 (1419)

Ответы на сканворд №10(1419)

- По телевизору сказали, что в ма-
газин нужно ходить только в маске и 
перчатках. Я и пошел. Меня опять об-
манули! В магазине все были в одежде, 
кроме меня…

Копишь-копишь себе на «Ламборги-
ни» и айфон, а потом - бац! - не сдер-
жался и купил беляш на остановке.

Если в голову начальнику пришла 
гениальная мысль, значит, кто-то весь 
день будет заниматься ерундой.

Уважаемые родители! Убедительная 
просьба сдать деньги до конца недели 
на ремонт онлайн-школы и на шторы 
для всплывающих окон.

- Юра не поедет на рыбалку. У него 
голова болит, - сказала жена, вытирая 
погнутую сковородку.
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